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Ответы М. С. ГО Р Б А Ч ЕВ А  
на вопросы газеты „Юманите i t

Центральный орган Фран
цузской коммунистической 
партии газета «Юманите» 
обратилась к Генеральному 
секретарю ЦК КПСС М. С. 
Горбачеву с просьбой отве
тить на ряд вопросов.

4 февраля с. г. М. С. Гор- . 
бачев принял члена Полит
бюро ФКП, политическо
го директора «Юманите» 
Р. Леруа, члена ЦК ФКП, 
постоянного корреспондента 
«Юманите» в Москве 
Ж. Стрейфа и заведующего 
международной редакцией 
газеты Ж. Фора.

Ниже публикуются отве
ты М. С. Горбачева на воп
росы газеты «Юманите».

Вопрос: Михаил Сергее
вич, благодарю Вас за сог
ласие ответить на вопросы 
газеты «Юманите». Вы 
Генеральный секретарь
Центрального Комитета
Коммунистической партии 
Советского Союза. Это при
дает особый авторитет Ва
шим ответам на те вопросы 
о жизни Советского Союза, 
которыми задаются фран
цузы, находясь под посто
янным воздействием враж
дебных нападок на  ̂ вашу 
страну. Итак, первый воп
рос. Сейчас много говорят о 
том, что СССР вступает ны
не в столь же ответствен
ный этап своего развития, 
как тот, начало которому 
положила Октябрьская ре
волюция. Означает ли это, 
что речь идет о новой рево
люции?

Ответ: Нет, конечно. Так 
вопрос ставить, думается, 
было бы неверно. Правиль
нее было бы, на мой взгляд, 
сказать, что сегодня, в 80-е 
годы, мы выдвигаем задачу 
придать мощное ускорение 
делу, начатому большевист
ской партией почти 70 лет 
назад.

Октябрьская революция— 
событие переломное в тыся
челетней истории нашего 
государства, а по своему 
значению и последствиям 
для развития всего челове
чества оно не имеет себе 
равных в прошлом. Но ре
волюцию мало совершить — 
ее надо еще отстоять, воп
лотить в жизнь представле
ния человека труда о равен
стве и справедливости, его 
социальные и нравственные 
идеалы. Иными словами, 
построить новое общество, 
способное обеспечить до
стойную человека жизнь.

Все это Потребовало от 
нашего народа, от партии 
огромной работы, настояще
го подвига, а иногда и 
жертв. Гражданская война 
и война против гитлеров
ской Германии, глубочай
шие преобразования в де
ревне, создание мощной ин
дустрии, ликвидация негра
мотности большинства насе
ления, коренная социальная 
и культурная перестройка 
общества, формирование 
принципиально новых меж
национальных отношений — 
вот лишь некоторые стра
ницы нашей, в общем-то 
совсем еще короткой, исто
рии.

Мы гордимся ею, и эта 
гордость лежит в основе со
ветского патриотизма. Если 
бы мы не устояли, потерпе
ли Поражение хоть в одном 
из перечисленных дел, все, 
ради чего свершалась Ок
тябрьская революция, было 
бы поставлено под вопрос. 
А каждое из этих дел само 
по себе можно по праву на
звать свершением поистине 
революционным.

То же самое, относится к 
задачам, которые решаются 
сегодня.  Они слож-  
ны и вместе с тем очень 
важны. Если мы не спра
вимся с их решением, то 
обесценим все, чего ценой 
огромных усилий добились 
в прошлом, и осложним 
свое будущее. И, возможно, 
самое трудное, но самое не
обходимое для каждого со
ветского коммуниста, для 
всей партии состоит в том_. 
Чтобы до конца, в полной 
мере понять, почувствовать 
вызов, который бросает 
эпоха, и достойно на него 
ответить.

Вызов этот двоякий.
С одной стороны, совет

ское общество вступило в 
новый этап своей истории. 
Суть его в том, что потреб
ности ра.звития производи
те,пьных сил, потребности

народа, потребности людей 
ставят в повестку дня воп
рос об очень серьезной пе
рестройке и совершенство
вании многих сторон произ
водственных отношений, ме
тодов хозяйствования, при
емов, форм, стиля партий
ного и государственного ру
ководства, т. е. политики. 
Речь идет и о вовлечении в 
решение общественных дел 
все более широких слоев 
народа, о мобилизации его 
творческих способностей и 
опыта на решение услож
няющихся задач, т. е. о 
дальнейшем развитии, обо
гащении нашей социали
стической демократии.

Мы уже довольно давно 
ощущаем необходимость во 
всем этом. Суть того, что 
делается в стране и, преж
де всего, в партии сейчас,— 
решительно ускорить соци
ально - экономическое и 
духовное развитие советско
го общества, используя для 
этого все имеющиеся возмо
жности. Это — конечно же, 
революционная задача.

С другой стороны, вызов 
нашей эпохи вытекает из 
того, что человеческая ци
вилизация создала, к сожа
лению, весьма эффективные 
средства самоуничтожения. 
Чтобы произошло самое 
плохое, даже не надо совер
шать беспрецедентной глу
пости или преступления. 
Достаточно действовать так, 
как действовали тысячеле
тиями — в решении между
народных дел полагаться 
на оружие и военную силу, 
а при случае ее и приме
нять. .Вот эти тысячелетние 
традиции сейчас надо без
жалостно ломать, от них на
до напрочь отказываться. 
Иначе проблема выживания 
че|ловечества может ока
заться неразрешимой. В 
ядерный век нельзя жить — 
во всяком случае долго 
жить — с психологией, 
привычками и правилами 
поведения века каменного. 
Разве такой крутой пере
лом в международных де
лах, во внешнеполитиче
ском мышлении и практике 
не является глубоко рево
люционной задачей? По-мо
ему, так оно и есть. И мы, 
как страна, первой совер
шившая социалистическую 
революцию, видим свою ве
личайшую ответственность, 
свой долг в том, чтобы ре
шению этой задачи всемер
но помочь.

В общем свою программу 
практических действий, ко
торую обсудит и примет 
XXVII съезд КПСС, мы 
рассматриваем со всех то
чек зрения как программу 
поистине революционного 
характера и масштаба.

Вопрос; Каковы важней
шие перспективы развития 
советской экономики на 
предстоящие десять—пятнад
цать лет? Как это скажется 
на благосостоянии народа?

Ответ: Перспективы будут 
зависеть от того, насколько 
хорошо мы справимся с 
возникшими проблемами. От 
того, иначе говоря, насколь
ко хорошо и умело будем 
работать. Скажу честно — 
проблемы эти непросты. 
Есть у нас трудности объек
тивные . (неблагоприятная 
демографическая ситуация, 
навязанная нам гонка во
оружений — наиболее круп
ные из них). А есть и те, 
что возникли по нашей соб
ственной вине. Поскольку 
решение их затянулось, они 
обострялись.

Сейчас нам предстоит в 
кратчайший период сделать 
очень многое — радикально 
улучшить планирование, 
управление и материальное 
стимулирование,, ускорить 
научно - технический прог
ресс. И на этой базе — по
высить эффективность, ка
чественную отдачу экономи
ки, улучшить качество про
дукции. За ближайшие 15 
лет мы намечаем удвоить 
производственный потенци
ал страны, существенно из
менить сам облик нашего 
хозяйства, характер труда, 
перестроить образ жизни 
людей.

Вы спрашиваете; как это 
скажется на благосостоянии 
народа? Отвечу — ради бла
га народа мы все это, соб
ственно говоря, и делаем. Я 
имею опять же в виду как 
количественную, так и ка

чественную сторону, т. е. 
потребление и службу быта, 
жилье, медицинское обслу
живание и образование, со
циальное обеспечение, до
ступ к благам 1сультуры, ох
рану окр(ужающей среды, 
благоустройство городов и 
сел, досуг и многое другое. 
Не стану скрывать, во мно
гих из этих сфер дело об
стоит совсем не так, как 
нам хотелось бы. И из-за 
того, что наша трудная ис
тория долгое время не поз
воляла уделять этим сфе
рам жизни должного вни
мания. И по нашей вине — 
из-за косности, неумения, а 
то из-за простой безответст
венности тех или иных дол
жностных лиц, целых ве
домств и организаций. Ес
ли вы читаете наши га
зеты, то знаете, какой ост
рой критике подвергают
ся за это многие работники, 
в том числе весьма высоко
поставленные. Сейчас мы 
решительно взялись за ис
правление положения. Это, 
конечно, потребует времени 
и усилий немалых. Но уве
рен, во всех этих делах мы 
добьемся серьезных сдви
гов. Конечно, всем нам хо
телось бы сделать это побы
стрей.

Среди самых ■ срочных дел 
— насыщение рынка това
рами хорошего качества и в 
самом широком ассортимен
те. Товарами разными: но
выми и традиционными, до
рогими и дешевыми, для 
молодежи и для людей стар
шего возраста — словом, на 
все вкусы и потребности, в 
пределах, конечно, разумно
го. Эту проблему мы счи
таем исключительно важ
ной.

Вопрос: Есть ли еще оче
реди?

Ответ: Да, особенно за
товарами высокого качества, 
спрос на которые не удов
летворяется.

Хочу при этом заметить, 
что для нас открыты не все 
пути решения этой пробле
мы. Если у вас, на Западе, 
спрос на какой-то вид това
ров превышает предложе
ние,' то повышается цена. 
Мы этого не делаем или 
почти не делаем, во всяком 
случае с товарами массово
го спроса. В результате 
дефицит. А он рождает 
очередь.

Все это я говорю для объ
яснения проблемы, а не в 
оправдание недостатков. Не
достатки — на этом мы 
твердо настаиваем — надо 
не оправдывать, а исправ
лять. Вот ради этого мы и 
начали сейчас серьезную 
перестройку хозяйства, всех 
экономических механизмов.

Вопрос: Имеют ли совет
ские граждане право и воз
можности «воспротивиться» 
действиям «патронов» своих 
предприятий? И не только 
«воспротивиться», но и из
менить их решения?

Ответ: Если под «патро
нами» вы имеете в виду 
директоров, администрацию, 
то частных владельцев, так 
же, -как и отношений част
ной собственности, у нас 
нет. Уже в первые годы Со
ветской власти был создан 
целый механизм, охраняю
щий права трудящихся: 
строгое трудовое законода
тельство, широкие права 
профсоюзов, партийный ■ и 
советский контроль. В пос
ледние годы права трудя
щихся, трудовых коллекти
вов были серьезно расшире
ны. Практически все круп
ные решения готовятся и 
принимаются с участием 
работников и после должно
го обсуждения. Это относит
ся, к примеру, к проектам 
планов экономического и 
социального р'азвития пред
приятий.

Особо о профсоюзах. Они 
заключают коллективные 
договоры с администрацией, 
осуществляют контроль за 
тем, ■ как соблюдается зако
нодательство о труде. А ес
ли считают, что что-то де
лается не так, включая 
увольнение работников, воп
росы заработной платы, пре
доставление жилья и т. д., 
то имеют возможность 
очень эффективно, используя 
ваше вьфажение, «воспроти
виться». Вплоть до требова
ния уволить того или иного 
администратора. Время от 
времени такое случается.

Но есть и другая сторона 
дела. Не только админист
рация и профсоюз, но и 
трудовой коллектив в целом 
должны предъявлять опре
деленные требования также 
к работникам, их дисципли
не, добросовестности, пове
дению на производстве. Это, 
как правило, и делается, 
притом при полной под
держке рабочих. Коллектив 
сам заинтересован в хоро
шей работе каждого своего 
члена. В этом тоже состоит 
интерес всех работников, от 
этого зависят их заработки, 
условия труда, социальные 
блага.

Вопрос; Не является ли 
безработица неизбежной 
ценой модернизации произ
водства?

Ответ: В условиях плано
вой, нацеленной на всемер
ное удовлетворение общест
венных потребностей эконо
мики такой связи нет. Да
же если в результате ка
ких-то коренных усовер
шенствований технологии 
отпадает нужда в целых 
специальностях, мы можем 
и должны заранее не толь
ко это предвидеть, но и при
нять меры к переквалифи
кации, а если надо — созда
нию новых производств. 
Именно так мы и поступаем 
на практике. Причем, по
скольку реконструкция
предприятий; как правило, 
сопровождается их расши
рением, то вопрос о новых 
рабочих местах решается 
на тех же предприятиях. Но 
пока это — вопрос для нас 
почти академический. По 
той, прежде всего, причине, 
что нас одолевает не избы
ток, а нехватка рабочей си
лы. Вместе с тем, скажу че
стно, есть и другая причи
на. Мы пока что медленно 
осуществляли модерниза
цию, в том числе и в сфе
рах, где она назрела. Как 
бы то ни было, но партия 
учитьшает социальный ас
пект модернизации, считает 
чрезвычайно важным при
нимать это в расчет при 
разработке планов экономи
ческого развития страны.

Вопрос: Является ли Ком
мунистическая партия в 
СССР «приводным ремнем» 
по отношению к государст
ву? Какой смысл вкладыва
ется сегодня в вашей стра
не в вьфажение «делать по
литику»?

Ответ: В нашем обществе 
Коммунистическая партия 
является руководящей и 
направляющей силой. Такое 
положение партии закреп
лено в Конституции. При 
этом речь идет о партии не 
как о символе, а как о ре
альной, постоянно работаю
щей политической организа
ции, насчитывающей почти 
двадцать миллионов наибо
лее активных представите
лей рабочих, крестьян и ин
теллигенции. Организации 
демократической, выбираю
щей свои руководящие ор
ганы и своих руководите
лей и строго спрашивающей 
с них. Сейчас мы стремим
ся к тому, чтобы укрепить 
эти .демократические нача
ла жизни и работы партии, 
повысить активность всех 
партийных коллективов. 
Это, как нам представляет
ся, один из действенных ин
струментов расширения де
мократии, вовлечения мил
лионов людей в решение 
производственных, общест
венных и политических дел. 
Думаю, что на предстоящем' 
съезде вопросы о работе 
партии в современных ус
ловиях займут одно из 
центральных мест.

За партией — выработка 
страте '̂ии и тактики строи
тельства нового общества, 
осуществление кадровой по
литики, идеологическое вос
питание народа. Партийные 
комитеты всех уровней, 
вплоть до ЦК, действуют 
как органы политического 
руководства. Партия кровно 
заинтересована в активной 
работе всех звеньев нашей 
политической системы. Она 
поддерживает и оказывает 
помощь Советам, профсою
зам, комсомоду, другим 
массовым организациям, до
бивается, чтобы каждая из 
них в полной мере осуще
ствляла свои функции.

Вы спрашиваете, какой 
смысл вкладывается в вы-, 
ражение «делать политику»? 
Мы, должен сказать, тако-

Политбюро ЦК КПСС рассмотрело на 
очередном заседании ряд вопросов. Свя
занных с проведением мероприятий по 
подготовке к XXVII съезду КПСС и ра
ботой в этом направлении центральных и 
местных партийных органов.

Обсуждены итоги работы Комитета пар
тийного контроля при ЦК КПСС за прош
лый год. Отмечено, что, руководствуясь 
указаниями апрельского (1985 j. )  Пленума 
ЦК КПСС, КПК усилил контроль за вы
полнением важнейших решений партии и 
правительства, укреплением дисциплины, 
повышением персональной ответственности 
руководителей, соблюдением коммуниста
ми требований Устава КПСС. В центре 
внимания Комитета партийного контроля 
находились вопросы реализации стратеги
ческого курса партии на ускорение соци
ально-экономического развития с^аны, 
широкого использования достижений на
учно-технического прогресса, выполнения 
Продовольственной и Энергетической про
грамм, социального развития, борьбы с 
пьянством и алкоголизмом. '

Усилилась результативность проверок. 
Одобрив итоги деятельности КПК при 
ЦК КПСС, Политбюро поставило задачу 
и дальше совершенствовать его работу в 
соответствии с современными требования
ми, указало на необходимость вести еще 
более решительную борьбу со всеми нега
тивными явлениями, добиваться jroro. 
чтобы контроль со стороны партийных 
органов распространялся на всех долж
ностных лиц, на всех коммунистов.

На заседании Политбюро заслушана ин
формация товарища Кузнецова В. В. о 
поездке в Индию делегации Верховного 
Совета СССР. Выражено глубокое удовле
творение высоким уровнем дружествен
ных советско-индийских отношений,  ̂ под
черкнуто стремление к их дальнейшему 
углублению и развитию.

Политбюро ЦК КПСС обсудило также 
ряд других вопросов внутренней и внеш
ней политики и приняло по ним соответ
ствующие решения.

го выражения не употребля
ем. Мы говорим: выраба
тывать политику, формули
ровать политику, проводить 
политику. Это, по-моему, 
точнее передает суть дела, 
во всяком случае в нашем 
понимании.

Так вот, выработка поли
тики, а за нее отвечает, как 
я уже сказал, прежде всего 
партия, начинается с изуче
ния ' объективной обстанов
ки, тех или иных потребно
стей общества, настроений' 
масс (общественное мнение, 
кстати сказать, партия у 
нас внимательно изучает и 
■ его в полной мере учитыва
ет). На основе этого, после 
должного обсуждения, фор
мируются политические ре
шения. Процесс этот, разу
меется, непростой, он про
текает по-разному, в зави
симости от характера реша
емых проблем. Нередко 
принятию решения предше
ствует широкая, подчас все
народная дискуссия, а ста
ло быть, сопоставление и 
борьба точек зрения по тем 
или иным вопросам. Так 
происходит с обсуждением 
проектов пятилетних пла
нов. Так было с Конститу
цией, Трудовым и Жилищ
ным законодательствами, ре
формой образования, а если 
говорить о самом последнем 
времени, — Законом о борь
бе с пьянством и алкоголиз
мом.

При этом во всем полити
ческом процессе главное —• 
проведение в жизнь приня
тых решений. Без этого нет 
политики. И если вы сле
дили за дискуссией, развер
нувшейся в стране после 
апрельского (1985 г.) Плену
ма ЦК КПСС, то не могли 
не обратить внимание, что 
единству слова и дела мы 
придаем особое значение.

За то, чтобы дела не рас
ходились со словами, мы 
решительно боремся. Борем
ся оружием критики. Бо
ремся и оружием гласности, 
оружием дисциплины.

Вопрос; Нередко прихо
дится слышать, что совет
ская молодежь не интересу
ется политикой, социально 
инертна. Верно ли это?

Ответ; На Западе это го
ворят наши недоброжелате
ли. Но скажу прямо — они 
выдают желаемое за дейст
вительное. Нам жаловаться 
На свою молодежь нет ни
каких оснований. Ее отли
чают в целом высокая граж
данственность, глубокая за
интересованность в’ делах 
общества, большой интерес 
к внутренней и внешней 
политике, !Молодежь пока
зывает себя совсем неплохо 
— и на заводах, и в колхо
зах, и в вузах, и в армии. 
И с готовностью, по своей 
воле, не побоюсь сказать — 
с энтузиазмом, — идет ра
ботать туда, где трудней, на 
крупные стройки в Сибири, 
на Севере страны, на Даль
нем Востоке. На этих строй
ках работают сейчас пол
миллиона молодых добро
вольцев. Словом, я никак не 
могут согласиться с тем, 
что советская молодежь 
инертна, пассивна. Мы ис
пытываем к своей смене 
полное политическое дове
рие.

Это, конечно, не значит, 
что здесь нет своих проб
лем и вопросов. Они есть. 
Нас, например, серьезно 
обеспокоило, что среди ча
сти молодых людей распро
странился алкоголизм. Иж
дивенческие и потребитель
ские настроения, дурной 
вкус, узость духовных ин
тересов, недостаточное вла
дение культурным наследи
ем — такие явления тоже 
встречаются. Мы их хоро
шо видим и, естественно, не 
оставляем без внимания. 
Тут широкое поле деятель
ности для комсомола. Вооб- 
ще-то давно известно; сила 
примера воспитывает куда 
лучше самой красноречивой 
проповеди. Думаю, что все, 
что сейчас делается в стра
не и партии, окажется с 
точки зрения воспитания мо
лодежи очень полезным.

Вопрос: Говорят о пресле
дованиях евреев в СССР,' о 
политических заключенных, 
о существовании цензуры. 
Упоминают также отдель
ные фамилии, . например, 
Сахарова. Что Вы скажете 
по этому поводу?

(Окончание на 2-й стр.)

Факт и комментарий -
Правительственная телеграм

ма.

Стрежевой Томской области, 
НГДУ «Стрежевойнефть» име
ни 60-летия Союза ССР. Шаф- 
тельскому, Целищеву, Бетге-
РУ;.Сердечно поздравляем кол
лектив с принуждением по 
итогам Всесоюзного социали
стического соревнования за 
четвертый квартал 1985 года 
переходящего Красного зна
мени Министерства нефтяной 
промышленности СССР, пер
вой денежной премии.

Выражаем твердую уверен
ность, что ваш коллектив, ру
ководствуясь решениями ок
тябрьского Пленума ЦК КПСС, 
усилит организаторскую, мас
сово-политическую рабрту с 
целью решительного поворота 
на путь повышения эффек- 

: тивности производства, уско
рения научно-технического 
прогресса; используя творче
ский подъем, вызванный под
готовкой и проведением XXVII 
съезда партии, обеспечит ус
пешное выполнение плана и 
принятых социалистических 
обязательств 1986 года. Жела
ем вам доброго здоровья, 
счастья, новых трудовых по
бед.

Министр Динков, председа
тель ЦК профсоюза Седенко.

Москва, Миннефтепром СССР,

« В О С П РИ Н ИМ АЕ М  
К А К  А В А Н С . . . »
Комментирует событие начальник Стре- 

жевского НГДУ Владимир Егорович ШАФ- 
ТЕЛЬСКИЙ:

— Скажу прямо: неожиданная телеграмма. И само 
известие неожиданное — особенно в той обстановке, к,о- 
;рорая сейчас сложилась на стрежевских нефтепромыс
лах. Это сегодня воспринимается как отблеск той славы, 
что завоевана многими, годами замечательного труда 
томских нефтяников, и мы сейчас не имеем никакого 
права работать плохо. Поэтому воспринимаем присуж
денное Нам первое место во Всесоюзном соревновании 
как аванс под будущие успехи и обязуемся этот аванс 
отработать. Для этого нам необходимо 6 кратчайшие 
сроки выйти на график нефтедобычи, чтобы затем, раз
вивая темпы и интенсивность производства, перекрыть 
отставание. Все необходимое для такого наступления у 
нас есть, и сейчас напряжение на промыслах нарастает 
с каждым часом. Результаты должны сказаться в самое 
ближайшее время.

У победителей Всесоюзного соревнования-

« Л А Р Л Л Л  ЗЛ Т В О Р Ч Е С Т В О
в Томске состоялось вру

чение Красного знамени ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР. ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ 
за победу во Всесоюзном 
социалистическом соревно
вании коллективу института 
«Томгипротранс». С этим 
большим успехом коллектив 
института поздравил член 
бюро областного комитета 
партии, председатель обл- 
совпрофа Р. А. Попадейкин.

Собственно говоря, инсти
тут отмечал сразу два со
бытия. Свое пятидесятиле
тие и первую победу во 
Всесоюзном социалистиче
ском соревновании.

Главным объектом, в про
ектировании которого ин
ститут принимал участие, 
стала Байкало-Амурская 
магистраль. Поиск, находка 
новаторских инженерных

решении, которые стали ви
зитной карточкой институ
та, сконцентрировались в 
этом проекте. За него ин
ститут получил почетный 
диплом Государственного ко
митета по науке и технике.

«Томгипротранс» прини
мал активное участие в ос
воении Западно-Сибирского 
нефтегазового комплекса. 
Многие дороги, мосты об
ласти построены по его про
ектам.

Институт принимал учас
тие и в социальном разви
тии области. По его проек
там возведены гостиница 
«Томск», научная библиоте
ка Томского государствен
ного университета, рекон-' 
струирован кинотеатр име
ни Горького.

— Щедро одарен институт 
творческой технической

мыслью, — сказал присут
ствовавший на торжествен
ном собрании главный ин
женер «Главтрансстроя» 
Михаил Иванович Шелудь- 
ко. -— Сердечно поздравляю 
вас с тем, что у вас так 
много хороших людей.

Среди работников «Том- 
гипротранса» — люди, име
ющие звания «Заслужен
ный строитель РСФСР», 
«Почетный транспортный 
строитель». Широка геогра
фия работ института — от 
полуострова Ямал до Даль
него Востока.

— Наши сооружения, — 
сказал, выступая с ответ
ным словом, директор ин
ститута Александр Сергее
вич Потатуев, — должны 
надежно служить людям и 
в двадцать первом веке.

В. ВЛАДИМИРОВ.

в ы с о т  ош кй трцй
в Колпашеве' состоялось 

торжественное собрание, 
посвященное вручению кол
лективу Томского производ
ственного объединения рыб
ной промьппленности пере
ходящего Красного знаме
ни ЦК КПСС, Совета Мини
стров СССР. ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ, в зале — рыбаки и 
судостроители, мелиораторы 
и рыбообработчики. Замес
титель министра рыбного 
хозяйства РСФСР В. Д. 
Глущенко, поздравляя при
сутствующих с высокой на
градой, сказал:

— Труженики объедине
ния оказгшись в числе не
многих коллективов, удо
стоенных высокой награ
ды. Это больЩая честь, и 
оказана она коллективу не 
случайно. В этом убежда
ют итоги трудовой деятель
ности за минувший год в 
условиях экономического 
эксперимента. Сверх плана 
выловлено 888 тонн рыбы, 
выпущено 744 тонны раз
личной рыбопродукции. 
Значительно — на 18,3 про
цента — выросла произво
дительность труда. Приме
чательно то, что общий ус
пех достигнут не за счет 
высоких показателей не
скольких передовых кол
лективов, а в результате 
стабильной работы всех 
подразделений объединения. 
Есть на кого равняться и с 
кого брать пример. Три 
коллектива предприятий, 
двенадцать рыболовецких 
бригад, тринадцать цехов и 
участков, 232 рыбака и ры
бообработчика досрочно 
оправились с производст

венной программой один
надцатой пятилетки. В тру
довых коллективах немало 
маяков, показывающих при
мер самоотверженного вы
сокопроизводительного тру
да. Среди них кавалер 
двух орденов Славы рыбак 
Александровского рыбоком
бината Ф. П. Шайдт, выпол
нивший три пятилетних 
плана и обязавшийся к дню 
открытия XXVII съезда 
КПСС справиться с годовой 
программой добычи рыбы. 
В авангарде соревнующих
ся А. Я. Гебель, С. В. Ба
турин, Н, И. Данильченко, 
Н. И. Трифонов, П. А. Дмух, 
В. А. Комаров и многие 
другие.

Выступающий подробно 
остановился на проблемах 
и задачах, которые в объ
единении решаются недо
статочно активно. За по
следние годы ни разу не 
выполнен план по сбору 
икры. А как же в таком 
случае заниматься воспро
изводством рыбных запасов 

' в бассейне? На предприяти
ях отрасли велика доля 
ручного труда, немалые по
тери рабочего времени пз- 
за нарушений трудовой 
дисциплины.

— Вручение высокой на
грады для всех нас ра
достное событие, —- сказал 
директор Каргасокского ры
бозавода В. Н. Меренков.-— 
Такая оценка нашего труда 
ко многому обязывает. В 
новом пятилетии не должно 
быть места плохой работе, 
ни’ одному отстающему кол
лективу.

Генеральный директор 
объединения «Томскрыб- 
пром» А. Я. Нестеров, мас
тер Колпашевской судовер
фи Б. Л. Колотовкин, рабо
чая консервного цеха Алек
сандровского рыбокомбината 
Т. В. Скирневская, рыбооб- 
работчица Колпашевского 
рыбокомбината Г. И. Егор- 
мина говорили о том, что 
полученная награда обязы
вает каждого трудиться еще 
лучше.

Участники торжественно
го собрания приняли обра
щение, в котором призвали 
всех тружеников отрасли 
области настойчиво доби
ваться ускорения научно- 
технического прогресса ,  
экономного расходования 
всех ресурсов, более полно
го использования производ
ственных мощностей, еще 
шире развернуть социали
стическое соревнование за 
успешное выполнение обя
зательств, принятых в честь 
XXVII съезда партии и на 
первый год пятилетки.

Обязательствами «Томск- 
рыбпрома» предусматрива
ется выполнить к дню от
крытия съезда двухмесяч
ный план по всем технико
экономическим показателям, 
а к 116-й годовщине со дня 
рождения В. И. Ленина — 
четырехмесячное задание. 
Рыбаки выловят дополни
тельно к годовому плану не 
менее 50 тонн рыбы, обеспе
чат выпуск не ниже 98,2 
процента рыбопродукции 
первым сортом.

Н. ГОЦУЦУРА.
г. Колпашево.

К итогам смотра* по НТП-

Э Ф Ф Е К Т - 3 0  о Т Ы С Я Ч
Это в рублях. Ежегодно. 

Таковы первые шаги по 
восстановлению деталей 
для лесозаготовительной 
техники цехом порошковой 
металлургии на Асиновском 
трактороремонтном заводе. 
Пока освоены методы на
плавки и напыления, но 
уже к дню открытия пар
тийного съезда с вводом 
нового оборудования к ним 
добавится прессование де
талей из металлических 
порошков.

В первом полугодии здесь 
планируется освоить техно
логию восстановления

двадцати наименований де
талей.

Отлично зарекомендовала 
себя творческая группа, в 
состав которой вошли ак
тивисты научно-техническо
го общества Асиновского 
ТРЗ — ' директор предприя
тия В. Ф. Королев, началь
ник цеха порошковой ме
таллургии В. М. Катков, 
работники «Томлеспрома», 
Б. П. Смышляев и Д. Е. 
Кимстач. Не случайно об
ластной совет НТО, подво
дя итоги смотра за 1985 год 
по выполнению целевых 
программ научно-техниче
ского прогресса, назвал

этот коллектив победите
лем.

Призером смотра стал 
также творческий коллек
тив Стрежевской централь
ной базы производственного 
обслуживания по прокату 
и ремонту бурового обору
дования, возглавляет кото
рый начальник экспери
ментального цеха А. А. Лю- 
чев. Отмечен он за выпол
нение этапа «Газотермиче
ские методы нанесения по
крытий» областной научно- 
технической ' программы 
«Порошковая металлургия, 
упрочняющие и защитные 
покрытия».

О. СИМОНЦЕВА.
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Ответы М . С. ГО Р Б А Ч ЕВ А  на вопросы газеты „Ю маните“
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
Ответ: Сначала о совет

ских евреях. Этот вопрос 
стал частью разнузданной 
антисоветской кампании, 
настоящей псЛ^хологической 
войны против СССР. У  нас 
пропаганда антисемитизма, 
как и других форм расовой 
дискриминации, запрещена 
законом, является преступ
лением. В СССР невозмож
но то, что достаточно часто 
случается в США, да и во 
Франции, как и в других 
странах Запада — осквер
нение еврейских могил, де
ятельность неонацистских 
организаций, проповедую
щих ненависть к евреям в 
газетах и по радио. Евреи 
у нас так же свободны и 
равноправны, как и люди 
любой иной национально
сти. Они — активные уча
стники общественной и госу
дарственной жизни страны. 
У нас издаются книги, жур
налы, газеты на идищ,

■ действуют синагоги.. И, 
на .мой взгляд, назойли
вое «внимание» антиком- 
му.нистической и сионист
ской пропаганды к судьбе 
евреев в СССР — не что 
иное, как лицемерие, прес
ледующее далеко идущие 
политические цели, причем 
Цели, не имеющие ничего 
общего с подлинными ин
тересами советских граждан 
еврейской национальности.

Я 9читаю, что в цивилизо
ванном обществе вообще не 
должно быть места ни ан
тисемитизму, ни' сионизму,- 
как и вообще любым про- 

, явлениям национализма, 
шовинизма, расизма. А  воп
рос об искоренении этих зол 
в глобальных масштабах 
очень актуален. В Ю АР ра
систы перешли к кровавым 
репрессиям против черного 
большинства населения. В 
Западной Европе участи
лись погромы и притеснения 
африканцев, индийцев," ту
рок, иммигрантов из дру
гих стран Азии. В США ра- 
jpH3M в последние годы тоже 
явно перешел в контрна
ступление. А  сколько лет — 
и причины этому известны— 
остается изгнанным со сво
их земель арабский народ 
Палестины?

Теперь насчет политзак
люченных. У  нас их нет. 
Как нет и преследования 
граждан за их убеждения. 
За убеждения у нас не су
дят.

Но всякое государство ' 
должно защищать себя от 
тех, кто покушается на не
го, призывает к его подры
ву или уничтожению, кто, 
наконец, шпионит в пользу 
иностранных разведок. Эти 
действия по нашим законам 
квалифицируются как госу
дарственные преступления.
В последнее время, как ме
ня информировали, в СССР 
за все виды такого рода 
преступлений отбывают на
казание немногим более 
200 человек.

О Сахарове. Мне уже 
приходилось отвечать на по
добный вопрос, поэтому бу
ду краток. Как иЕшестно, с 
его стороны были ‘ допуще- 

' ны противоправные дейст
вия. Об этом не раз сооб
щалось в печати. В отно
шении него были приняты 
меры в соответствии с на
шим законодательством. 

Фактическое положение
■ дел в настоящее время та
ково Сахаров живет в Горь
ком в нормальных услови
ях. ведет научную работу, 
остается действительным 
членом Академии наук 
СССР. Состояние его здо
ровья, насколько мне изве
стно, нормальное.

Жена его недавно выеха
ла за границу для 'лечения. 
Что же касается самого Са
харова, то он по-прежнему 
остается носителем секретов 
особой государственной важ
ности , и по этой причине за 
границу выехать не может,

И о цензуре. Она у нас 
есть. Ее задача — не допу
скать разглашения в печа
ти государственных и .воен
ных тайн, пропаганды вой
ны, насилия, жестокости, 
издевательства над лично
стью, порнографии. Отбор 
произведений для публика
ции, их редактирование, со
кращение и т. д. — это дело 
самих средств массовой ин
формации и книгоизда
тельств. их редакционных 
коллегий и редакционных 
советов. Могу к этому ло-
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бавить лишь одно — в том 
или ином виде такого рода 
цензура существует в каж
дой стране. У  вас, напри
мер, определяют, что печа- 

• тать, а что нет, владельцы 
газет и издательств или на
нятые ими редакторы. А  за 

_ клевету или выдачу госу
дарственных тайн преследу
ют по суду. Я не говорю 
уже о распространенной, на
пример, в США практике 
изъятия под давлением 
групп реакционеров из 
школьных библиотек книг, в 
том числе, как сообщалось 
на последнем конгрессе 
ПЕН-клуба, книг таких писа
телей, как Достоевский, Хе
мингуэй, даже Диккенс, не 
говоря уже о «Дневнике Ан 
ны Франк». Таковы фак
ты. А  они, как известно, — 
вещь упрямая.

Жаль, что во Франции, 
вообш,е на Западе так мало 
знакомы с советской пе
чатью, телевидением, радио. 
Свобода слова, свобода кри
тики у нас весьма широка. 
В стране идут открытые, 
подчас очень острые дискус
сии. Сейчас, в канун 
съезда, это особенно очевид
но. И, честно говоря, расце
ниваю как ханжество и ли
цемерие крикливые кампа
нии, цель которых «дока
зать», будто СССР (а в под
тексте имеют в виду социа
лизм вообще) представляет 
собой общество, в котором 
царят единообразие, офи
циальное единомыслие и 
проч., и проч.

В нашем обществе актив
ная жизненная позиция, 
борьба против несправедли
вости, нарушений законнос
ти и общественной морали 
— это норма поведения, за
фиксированная в Конститу
ции, в которой критика рас
сматривается как право 
каждого гражданина. Мало 
того. Те, кто ■ мешает этому 
—у нас их частенько называ
ют, на мой взгляд, довольно 
мягко, «зажимщиками кри
тики», — вступают в проти
воречие с законом. За та
кого рода действия должно
стное лицо любого уровня 
может даже быть предано 
суду. Наша печать, радио я 
телевидение, может, еще и 
несовершенны, но в целом 
они — широкая и свободная 
трибуна народного, общест
венного мнения.

Вопрос: В различных кру
гах на Западе часто зада
ется вопрос: преодолены ли 
в Советском Союзе остатки , 
сталинизма?

Ответ: «Сталинизм» — по
нятие, придуманное против
никами коммунизма, и ' ши
роко используется для того, 
чтобы очернить Советский 
Союз и социализм в целом.

С тех пор, как на XX  
съезде партии был поднят 
вопрос о преодолении куль
та личности Сталина и при
нято постановление ЦК 
КПСС по этому вопросу, 
прошло тридцать лет. Ска
жем прямо, это были нелег
кие для нашей партии ре
шения. Это было испытание 
на партийную принципиаль
ность, на верность лениниз
му.

Считаю, что мы его вы
держали достойно и сделали 
из прошлого должные выво
ды; Это касается жизни са
мой партии к советского об
щества в целом. Свою важ
нейшую задачу мы видим в 
дальнейшем развитии внут
рипартийной демократии, 
как и социалистической де
мократии вообще, в укреп
лении принципов коллеги
альности 3 работе, расшире
нии гласности. Партия, ее 
Центральный Комитет тре
буют от людей, избранных 
на руководящие посты, 
скромности, воспитывают у 
коммунистов нетерпимость к 
лести, подхалимству. Мы 
придаем и будем придавать 
огромное значение охраяе и 
укреплению социалистиче
ской законности, постоянно 
держать под строгим конт
ролем правоохранительные 
органы. Е.се это — важные 
направления политической 
работы, проводимой сейчас 
нашей партией. И она, эта 
работа, вся наша сегодняш
няя жизнь дают убедитель
ный ответ на поставленный 
вами вопрос.

Вопрос: Как скажутся
процессы, происходящие 
сейчас у вас в стране, на

состояние культурной жиз
ни СССР, которую, кстати, 
плохо знают на Западе?

Ответ: Нашу культурную
жизнь на Западе действи
тельно знают очень плохо. 
А  если уж говорить совсем 
откровенно, то кое-кто на 
Западе, пользуясь этим, про
сто пичкает людей фаль
шивками, извращает под
линное положение вещей.

Сейчас Советский Союз 
переживает в культзфе пе
риод заметного подъема. На
шими современниками яв
ляются многие выдающиеся 
писатели, поэты, композито
ры, художники, артисты и 
режиссеры оперы, балета, 
драмы, кино. Выдающиеся 
не только по нашим, но и 
всемирным меркам. Литера
тура и искусство стали в 
нашей стране достоянием не 
кучки знатоков и мецена
тов, а огромных масс наро
да.

В Советском Союзе неви
данными в мире тиражами 
издается классическая и со
временная поэзия и проза — 
как советская, так и иност
ранная, включая, конечно, и 
французскую. Но, пожалуй, 
самое замечательноё явле
ние нашей культурной жиз
ни — широкое развитие на
родного художественного 
творчества.

В этом плане .ч думаю, 
что перемены, происходя
щие в жизни нашего обще
ства, несомненно, затронут 
и советскую культуру, бла
готворно скажутся на ней.

Для ее дальнейшего бькт- 
рого развития, для ее все
стороннего расцвета у нас 
есть все необходимое: обра
зованность широких масс, 
прекрасные традиции глубо
кого уважения, интереса, тя
ги к духовным ценностям, 
доступ ко всему богатству и 
разнообразию многонацио
нальной культуры нашей 
страны и, наконец, полити
ка партии, считающей раз
витие духовной жизни об
щества одной из самых при
оритетных задач. Мы дума
ем сейчас и о том, чтобы 
значительно укрепить мате
риальную базу культуры, 
всей духовной сферы.

Вопрос: А  теперь разре
шите перейти к междуна
родным вопросам. Могут ли 
американские планы «звезд
ных войн» привести к вой
не? Отмечается ли Вами 
после женевской встречи 
на высшем уровне новые 
признаки восстановления 
разрядки в международных 
отношениях?

Ответ: Вы задали сразу
два вопроса.

Первый — об американ
ской прохтрамме «звездных 
войн». Эта программа, по 
‘нашему глубокому убежде-, 
нию, действительно усили
вает угрозу войны, а на оп
ределенном этапе может 
сделать ее вероятной. Об ос
нованиях, нд которых стро
ится такой вывод  ̂ говори
лось не раз — притом до
статочно подробно. Я хотел 
бы обратить внимание лишь 
на один аспект проблемы. 
Хотя осуществление всей 
затеи со «звездными война
ми» п.ланируется завершить 
спустя десятилетия, а в ее 
осуществимость верит лишь 
горстка «энтузиастов», очень 
серьезные последствия она 
принесет — если США будут 
в этом деле упорствовать — 
уже в самом близком буду
щем. Речь идет о том, что, 
претворяя программу «звезд
ных войн», Вашингтон, по 
сути дела, сознательно идет 
на то, чтобы сорвать веду
щиеся переговоры и пере- 
черхснуть все существующие 
соглашения об ограничении 
вооружений. В таком случае 
уже в ближайшие годы 
СССР и США, их союзники, 
весь мир оказались бы в 
обстановке абсолютно бес
контрольной гонки вооруже
ний, стратегического хаоса, 
опаснейшего подрыва ста
бильности, всеобщей неуве
ренности и страха и связан
ного со всем этим возраста
ния риска катастрофы. Это, 
повторяю, опасность, угро
жающая не нашим правну
кам. а нам самим, всем нам, 
всему человечеству.

Ради чего же идти на та
кой риск? Я допускаю, что 
лично президент Рейган ве
рит в «спасительную» мис
сию «звездных воин». Но,

О б я з а т е л ьства

опережать уровень прош
логодних надоев на один 
к-.-лограмм. Начиная с 
января, животноводы 
с(;пхоза надаивают в 
среднем на 1,2 килограм- 
лта молока больше. К 
дню субботника преодо
леть 6-килограммовый 
рубеж — так решили в 
коллективе. Для зимы 
это высокий показатель.

Я. БОРИСОВ,

ЖИВОТНОВОДОВ Н а  о б ъ е к та х
Встав на предсъездов

скую трудовую вахту, 
коллектив совхоза име
ни Тельмана Чаинского 
района принял обяза
тельство — за 1986 год 
получить от каждой ко-̂  
ровы на 350 килограммов 
молока больше, чем в 
прошедшем году. Это 
.значит, ежедневно надо

тр е ста
«Томскжилстрой» реши
ли провести коммунисти
ческий субботник уча- 
1щиеся по(дшефной шко
лы № 23. Три старших 
класса во главе с ирепода- 
вателями С. Лисициной, 
Т. Кузнецовой, ТМГ. Коло

диным уже успели пора
ботать.

В управление произ
водственно - технологиче
ской комплектации по
ступили строительные 
материалы, которые на
до было срочно выгру
зить. Нет, школьники не 
поднимали многотонные 
железобетонные конст
рукции. Они разгружали 
глазурованную плитку, 
рубероид, мраморную 
крошку.

В субботнике также 
принимали участие 12 
учащихся электромеха
нического техникума.

Под руководством ра
ботника УПТК Н. Храб
рова разгружено пять ва
гонов. Шефы угостили 
ребят чаем с тортами, 
направили в школу и 
техникум благодарствен
ные письма.

Заработок ребят будет 
перечислен в Фонд мира.

В. новокшонов.

если все дело в том, чтобы 
покончить с ядерной угро
зой, то почему бы США не 
согласиться в принципе с 
последними предложениями 
СССР: они же предусматри
вают куда более короткий, 
прямой, дешевый, а глав
ное безопасный путь к уст
ранению ядерной угрозы — 
полную ликвидацию ядерно- 
го оружия. Я подчеркиваю 
— более безопасный. Ведь 
предлагаемый сейчас США 
путь к этой цели безнаде
жен. Ядерное оружие, во
преки утверждениям сторон
ников «звездных войн», про
сто не успеет «устареть», на
против, оно будет совершен
ствоваться. И дело 'может 
дойти до того, что оно ста
нет настолько сложным, 
когда решения придется це
ликом перепоручить ЭВМ, 
автоматам. И тем самым сде
лать человеческую цивили
зацию заложницей машин, а 
значит, и технических непо
ладок и сбоев. Насколько это 
опасно, еще раз показала 
недавняя трагедия с амери
канским космическим кораб
лем «Чэлленджер» — надеж
ным, многократно испытан
ным и проверенным в тех 
пределах, в которых это во- 
обше возможно сегодня.

Уверен, что это хорошо 
понимают и в Вашингтоне, 
что там на одного «верую
щего» в такой сюрреалисти
ческий план избавления от 
ядерной угрозы приходится 
как минимум десять цини
ков, которые имеют в виду 
совсем не то, о чем, види
мо, говорит и мечтает пре
зидент Рейган. Одни, напри
мер, понимая, что «непро
ницаемого щита» не соз
дашь, готовы и на меньшее, 
на ограниченную противо
ракетную оборону, которая 
в сочетании со средствами 
упреждающего удара по си
лам возмездия другой сто
роны создала бы возмож
ность безнаказанной ядер
ной агрессии. Другие просто 
хотят нажиться. Третьи, — 
втянув в космическую гон
ку СССР, — подорвать его 
экономику. Четвертые — 
увеличить технологический 
разрыв США от Западной 
Европы и тем самым обес
печить ее зависимость... Ну, 
и так далее.

Так что вопрос о «звезд
ных войнах» — это вопрос 
очень широкий. Здесь столк
нулись не только два взгля
да на эту конкретную про
грамму, но и два подхода, 
две концепции безопасности.

Американская — это кон
цепция обеспечения безопас
ности прежде всего за счет 
военно-технических средств, 
в данном случае за счет но
вого «сверхоружия», техни
ческого фокуса. • который бы 
помог выбраться из ядерно- 
го тупика. Притом, несмот
ря на очень неопределен
ные, до смешного неправдо
подобные разговоры о го
товности «в свое время» по
делиться «чудо-технологией» 
с другими странами (вклю
чая СССР), выбраться из 
этого тупика США хотят од
ни: чтобы добиться абсолют
ной • безопасности для себя, 
поставить в положение «аб
солютной опасности» всех 
других.

Советская — это концеп
ция обеспечения равной бе
зопасности для всех на пу
ти сокраш.ения вооружений 
и разоружения, вплоть до 
полной ликвидации всех ви
дов оружия массового унич
тожения. Ибо в наше время 
не может быть безопаснос
ти СССР без безопасности 
США, безопасности стран. 
Варшайского Договора без 
безопасности стран НАТО.

А  без их взаимной безо
пасности не может быть и 
всеобщей безопасности.

Отвечая на ваш вопрос, 
особо хочу выделить про
блему освобождения Европы 
от ядерного оружия, в пер
вую очередь ракет средней 
дальности, которые серьез
но подрывают европейскую 
безопасность. И здесь вы 
вправе рассчитывать на реа- 
лиз-м и благоразумие ан
глийской и, конечно, фран
цузской политики.

Сторонники ядерного во
оружения пускают в ход ар
гумент насчет того, что, мол; 
его ликвидация оставит За
пад «беззащитным» перед 
лицом советского «превос
ходства» в так называемых

обычных вооружениях. Не 
буду сейчас спорить о том, 
есть такое «превосходство» 
или нет. Главное в другом 
— наши предложения пре
дусматривают сокращение и 
этих вооружений, равно как 
укрепление мер доверия. Не 
для того мы выступили с 
предложением покончить с 
ядерным оружием, чтобы 
просто перенести гонку во
оружений в другие сферы, 
которые со временем станут 
не менее опасными.

Мы понимаем, что претво
рение нашей концепции бе
зопасности в жизнь требует 
огромных усилий, труда, 
упорной борьбы, ломки ты
сячелетних традиций, о чем 
я уже говорил. Но мир про
сто не может продолжать 
жить и действовать по-ста
рому, когда угроза ядерной 
войны реальна.

Возможен ли вообще мир 
без оружия, мир без войн? 
На этот вопрос я бы отве
тил вопросом: а мыслимо
ли сохранить человеческую 
цивилизацию, продолжая 
непрерывно ускоряющуюся 
гонку вооружений, нагнетая 
напряженность, балансируя 
на постоянно, так сказать, 
утончают,ейся грани войны?

Заметны ли после женев
ской встречи в верхах при
знаки восстановления раз
рядки в международных ■ от
ношениях? Тут, на мой 
взгляд, в оценках приходит
ся быть осторожным. Да, 
кое-какие признаки начина
ют появляться. И дело не 
только и не столько в от
дельных подвижках в обла
сти советско-американских 
отношений: они слишком
ограничены, периферийны, 
не затрагивают коренных 
вопросов. Зато определенное 
изменение политической ат
мосферы уже чувствуется. "И 
это возродило у народов 
многих стран надежду и ве
ру в возможность возвра
щения к разрядке, прекра
щения безумной гонки во
оружений, развития нор
мального мирного междуна
родного сотрудничества. Это 
— уже что-то реальное, по
литически существенное.

Меняющаяся политическая 
атмосфера помогает и нам, 
помогает Советскому Союзу 
более смело, более реши
тельно подходить к выработ
ке новых предложений, но
вых инициатив. Меня иногда 
спрашивают: может ли Со
ветский Союз верить, что 
нынешняя администрация 
США, а также правительст
ва некоторых союзных им 
стран согласятся на новые 
советские предложения? Та
кие, например, как полное 
запрещение ядерных взры
вов, поэтапное уничтожение 
ядерного оружия в Европе и 
повсюду в мире, предотвра
щение гонки вооружений в 
космосе и т. д.

Вопрос закономерный. Но 
ведь политику, особенно в 
ядерный век, нельзя стро
ить по принципу — веришь 
ли ты партнеру вообще или 
нет. Политику надо строить 
на реальных основаниях, 
учитывая расстановку сил 
на международной арене, 
потребности времени, инте
ресы собственного народа, 
других народов, всеобщего 
мира. А раз так, то Совет
ский Союз, как социалисти
ческое государство, просто 
обязан предложить миру ра
дикальную и вместе с тем 
реалистическую, учитываю
щую интересы всех народов 
альтернативу ядерной вой
не, программу решения про
блем, стоящих перед чело
вечеством. Такие предложе
ния—это своего рода «момент 
истины». Они заставляют на
ших партнеров по перегово
рам открыть свое лицо, пока
зать, какие в действительно
сти цели преследует их по
литика. Когда мы предло
жили мораторий на ядерные 
взрывы, нам сказали — ишь, 
хитрецы, провели в этом го
ду больше испытаний (это, 
кстати, не было правдой и 
тогда), а теперь предлагают 
США остановиться. Мы вот 
уже седьмой месяц не про
водим испытаний. Теперь и 
США не могут использовать 
этот предлог. Тогда стали 
говорить о контроле, провер
ке. Мы выразили готовность 
к любым мерам проверки. 
Отпал и этот предлог. Что 
же остается? Неужели же 
только решимость США во

что бы то ни стало продол
жать гонку вооружений?

В написанном В. И. Лени
ным «Декрете о мире» (это 
был, кстати гозоря, самый 
первый декрет только что 
р’одившейся Советской влас
ти) выражалось твердое на
мерение первого в истории 
социалистического государ
ства вести политику, дей
ствовать «...открыто перед 
всем народом», обращать 
свои предложения «к пра
вительствам и нахюдам», 
«...помочь народам вмешаться 
в вопросы войны и мира». 
«Мы, — говорил, представ
ляя проект этого декрета 
съезду Советов, Ленин, — 
боремся против обмана пра
вительств, которые все на 
словах говорят о мире, спра
ведливости, а на деле ведут 
захватные грабительские вой

ны». И вместе с тем он говорил, 
имея в виду отношения Со
ветской страны с капиталис
тическими державами: «Мы 
не смеем, не должны давать 
возможность правительст
вам спрятаться за нашу не
уступчивость и скрыть от 
народов, за что их посыла
ют на бойню... Ультиматив
ность облегчит нашим про
тивникам их положение. Мы 
же все условия покажем 
народу. Мы все правитель
ства поставим перед наши
ми условиями, и пусть они 
дадут ответ своим наро
дам».

Такова . принципиальная 
коммунистическая постанов
ка вопроса. И я  . не случай
но вспомнил эти ленинские 
слова, ленинские принципы. 
Между тогдашней и ны
нешней ситуациями есть 
глубокое сходство. В 1917 го
ду, в разгар первой миро
вой войны, самым главным 
был вопрос; как побыстрей 
окончить- кровопролитие, на
вязанное народам империа
листическими правительст
вами. И В. И. Ленин, пар
тия решили, что самый эф
фективный путь — обра
титься не только к прави
тельствам, но и к народам. 
Сейчас народы мира втяну
ты в гонку вооружений, в 
ядерное соперничество, кото
рое угрожает еще более 
страшной бойней. И естест
венно, что мы, упорно, кро
потливо работая над реше
нием этих проблем с прави
тельствами Запада, постоян
но обращаемся также к на
родам, адресуем свою поли
тику им.

Вопрос: Есть ли основа
ния рассчитывать на окон
чание в ближайшем буду
щем войны в Афганистане, 
и, следовательно, на вывод 
советских войск из этой 
страны?

Ответ: Мы бы этого очень 
хотели и будем, насколько 
это в наших силах, этого 
добиваться. Правительство 
Афганистана, как мы знаем, 
придерживается той же по
зиции. Оно готово идти да
леко по пути урегулирова
ния сложных проблем внут
реннего развития страны, 
активно приобщает к учас
тию в налаживании жизни 
различные политические си
лы как в центре, так и в 
провинциях, включая пред
ставителей племен, духовен
ства, интеллигенции, дело
вых кругов.

Вместе с тем не все здесь 
зависит от правительства 
Афганистана. Есть в этом 
конфликте, и возникшем-то 
из-за вмешательства извне, 
внешние силы, заинтересо
ванные в его .продолжении 
и расширении, — это Паки
стан и США. Может повли
ять на ход событий и За
падная Европа. Думаю, что 
если бы там трезво оценили 
обстановку в Афганистане и 
вокруг него, а также, разу
меется, взвесили свои соб
ственные интересы, интере
сы общего мира, пути содей
ствия решению проблемы 
нашлись бы.

Вопрос: Могут ли быть
улучшены советско-фран
цузские отношения и что 
для этого необходимо сде
лать?

Ответ: Конечно, могут. Я 
бы даже сказал, должны 
быть улучшены. Советский 
Союз стоит за широкое со
трудничество с Францией, 
за дружбу между советским 
и французским народами. 
Различия между ССС!Р и 
Францией — отнюдь не пре
пятствия для их согласия и

сотрудничества. Это наша 
твердая, долговременная, 
принципиальная позиция. 
Улучшение взаимопонима
ния и налаживание сотруд
ничества СССР и Франции 
мы считаем важными для 
коренного интереса наших 
стран — укрепления мира в 
Европе и во всем мире, оздо
ровления международной 
обстановки.

Дать новый импульс со
ветско-французским отноше
ниям — в этом был смысл и 
встречи на высшем уровне 
в Париже, осенью прошлого 
года. За последнее время 
кое-чего удалось добиться. 
Но, с нашей точки зрения, 
остаются еще большие неис
пользованные возможности. 
Хотели бы рассчитывать, что 
наши страны будут актив
ными партнерами в реше
нии таких проблем истори
ческого масштаба, как обуз
дание гонки вооружений и 
полная ликвидация ядерного 
оружия, других видов ору
жия массового уничтожения, 
предотвращение создания 
ударных космических воору
жений. *

Советский Союз и Фран
ция с их крупным научно- 
техническим и интеллекту
альным потенциалом, с их 
опытом добрых отношений 
могли бы показать неплохой 
пример сотрудничества в об
ласти науки и техники. Вме
сте с дальнейшим развитием 
торгово-экономических от
ношений это могло бы, кста
ти, в определенной степени 
помочь решению проблемы 
занятости во Франции.

Исторически сложилось 
так, что советско-фрайДуз- 
ские отношения традицион
но опирались на взаимную 
симпатию и уважение обоих 
народов друг к другу.

Тем большее непонимание 
вызывает у нас проявляю
щееся сейчас упорное стрем
ление некоторых кругов ва
шей страны вызвать у фран
цузов неприязнь и недоверие 
к Советскому Союзу, соз
дать ложный образ нашей 
страны, ее политики. Мы 
признательны французским 
коммунистам, газете «Юма- 
ните» за то, что они высту
пают против антисоветизма, 
рассказывают правду о Со
ветском Союзе, правду о со
циализме. Это мы рассмат
риваем как одну из важных 
форм солидарности ФКП с 
нашей партией.

Коммунистическое движе
ние крепко такой именно 
солидарностью — солидарно
стью на деле — всех состав
ляющих его партий, равно
правных, самостоятельных, 
работающих в разных ус
ловиях, решающих разные 
задачи. И объединенных об
щей борьбой за интересы 
трудящихся масс, за мир и 
социализм.

В заключение хотел бы 
передать сердечный привет 
и добрые пожелания читате
лям «Юманите», француз
ским коммунистам, всем 
трудящимся Франции.

* * *
При передаче француз

ским товарищам текста от
ветов между М. С. Горбаче
вым и Р. Леруа состоялась 
беседа, прошедшая в сердеч
ной товарищеской атмосфе
ре.

Р. Леруа. Хочу поблагода
рить Вас за то, что Вы со 
всей прямотой и откровенно
стью ответили на наши воп- ■ 
росы. Затронутые в них те
мы Весьма интересуют 
французов, а объективной 
информации им недостает. 
Должен, к сожалению, кон
статировать, что француз
ские средства массовой ин
формации проводят сейчас 
•в своем большинстве резко 
антисоветскую линию.

М. С. Горбачев. В контак
тах с нами представители 
различных кругов Франции, 
включая президента, заявля
ют о традиционно дружест
венном характере наших 
отношений, о том, что их 
корни уходят в историю. 
При этом подчеркивается 
стремление сохранять такие 
отношения, наполнить их 
новым содержанием. Такова 
и наша позиция. Мы за то, 
чтобы поддерживать тради
ционные дружественные 
связи с Францией, и делаем 
все от нас зависящее для 
развития добрых советско- 
французских отношений. На 
фоне всего этого нам трудно

понять, почему во Франции 
такие широкие . масштабы 
приобрела недружественная 
в отношении СССР кампа
ния.

Или возьмите, например, 
такой факт, как недавняя 
очередная высылка из 
Франции нескольких /работ
ников советского посольства 
со ссылками на якобы про
водившуюся ими недозво
ленную деятельность. Опять 
призрак «советских шпио
нов» бродит по Франции. 
Конечно, это ни на чем не 
основанная акция, предпри
нятая под надуманным 
предлогом. Достаточно ска
зать, например, что один из 
тех, кого обвиняют в «не
дозволенных контактах», 
технический сотрудник, ко
торый работал исключи
тельно в здании посольства, 
не имел никаких контактов 
с иностранцами и даже не 
знает иностранного языка. 
Все это не может не вызы
вать недоумения. Какой за 
всем этим стоит политиче
ский расчет? Какие тут при
чины — внутриполитические 
или какие-то еще?

Как я уже говорил в бесе
дах с президентом Миттера
ном, мы искренне стремимся 
действительно придать боль
ший динамизм советско- 
французским отношениям, 
сотрудничать с Францией, с 
ее народом, с ее политиче
скими силами в вопросах, 
представляющих общий ин
терес для наших обеих 
стран. Но это не означает, 
что мы не будем реагировать 
на недружественные акции 
в отношении нашей страны. 
Так и в данном случае, мы 
должны были принять адек
ватные ответные меры.

Было бы неправильно 
считать, что Советский Союз 
больше заинтересован в хо
роших отношениях с Фран
цией, чем Франция в хоро
ших. отношениях с Совет
ским Союзом. Я думаю, обе 
страны взаимно заинтересо
ваны в сохранении и разви
тии добрых отношений друг 
с другом.

Г*. Леруа. Очевидно, что 
французский народ особо 
заинтересован в сближении 

_и сотрудничестве с Совет
ским Союзом.

М. С. Горбачев. Осущест
вляя свою внешнюю полити
ку, мы всегда учитываем ин
тересы Франции, ее народа. 
Об этом свидетельствуют и 
последние наши предложе
ния, выдвинутые в моем За
явлении от 15 января с. г.

Кстати сказать, формули
руя свои предложения, мы 
считаем для себя естест
венным делом учитывать 
законные интересы не тольт. 
ко Франции, но и, скажем, 
такого нашего партнера, как 
Соединенные Штаты. Иначе 
ведь такие предложения не 
были бы реалистическими.

говорил президенту 
Ми'йгерану в беседах с ним 
и хочу повторить сейчас, 
что мы не имеем ни малей
шего намерения . наносить 
ущерб безопасности Фран
ций. В своих недавних пред
ложениях мы исходим из 
того, что к процессу ядерно
го разоружения Франция, 
как и Англия, подключится 
только тогда, когда значи
тельные сокращения ядерно
го оружия осуществят Сое
диненные Штаты и Совет
ский Союз. В настоящее же 
время мы хотели бы рас
считывать на то, что в пе
риод сокращения арсеналов 
американского и советского 
оружия Франция и Англия 
не будут наращивать далее - 
свою ядерную мощь,

Р, Леруа. 'Мы с интересом 
следим за подготовкой 
XXVII съезда вашей партии.

М. С. Горбачев. На своем 
съезде мы обстоятельно по
кажем, как имеется в виду 
все глубже раскрывать в 
нашей стране возможности 
социализма, реализовать за
ложенный в нем потенциал. 
Думаю, что это будет нашим 
вкладом в общую борьбу 
коммунистов за лучшее, 
справедливое общество. Во 
внешней политике мы будем 
продолжать активно дейст
вовать, отстаивая дело проч
ного мира, стремясь к унич
тожению ядерного оружия 
на Земле. Это, конечно, то- 
жё очень важно и в том 
смысле, что характеризует 
тйемую приверженность со- 
циЛизма делу мира.

'В лесном цехе

Барьеры на деляне
Рабочее слово

в середине января на 
клюквинской деляне сложи
лась тяжелая ситуация. За
болел лучший в . Ингузет- 
ском леспромхозе тракто
рист Н. П. Лялин. Один из 
трех бесчокерных трелевоч
ников остановился. А  что 
это такое в механизирован
ном комплексе, 'где каждый 
трактор на счету? Почти 
неминуемый срыв графика. 
Так бы, вероятно, произо
шло и у нас, если бы не 
бригадир-механик комму
нист А. М. Березовский, 
заменивший товарища. По
луторную выработку дал и 
опытный тракторист В, В. 
Архипов. Не считаясь с 
личным временем, допоздна 
валил лес машинист «ЛП-19» 
коммунист В. Ф. ■ Мельни
ков. За несколько дней 
кризис преодолели. Однако

он выявил не только наши 
сильные стороны...

Без организационной рас
качки в первые дни года не 
обошлось. Не заключен и 
договор о бригадном под
ряде. Условия его, по край
ней мере, с нами никто не 
обсуждал. Ясно, заинте- 
фесованносгь у механиза
торов не та...

Теряем еще и на плохом 
обеспечении запчастями, 
техникой. А  приводит это к 
ненужному перенапряже
нию людей. Разве порядок, 
когда принимаешь обяза
тельство с расчетом на три 
трактора, а вытягиваешь 
его полгода двумя? При от
сутствии договора о подря
де администрация вплот
ную за состоянием техники 
не следит. Случается ско
рее .наоборот: нас отрыва

ют от дела. Так, А. М. Бе
резовского недавно вьиы- 
вали в поселок на ремонт
ные работы. Анатолий Ми
хайлович, конечно, мастер 
на все руки, ничего не ска
жешь. Но к чему его отвле
кать в горячую пору? Вдруг 
поломка механизма в ком
плексе? Словом, не отпус
тили мы Березовского. За 
что получили нагоняй от 
механика и главного инже
нера А. С. Варданяна.

Другой факт. Спросите у 
любого из нас, с кем сорев
нуемся, и ответа не дожде
тесь. О трудовом соперни
честве вовремя *не вспом
нили. Продремали. ЦОПР 
«сверкает» стенами, а в 
профкомовских папках — 
отпечатанные, да с неза
полненными графами наши 
годовые пбя.зательства. Тол

кового обсуждения задач 
на первый квартал не со
стоялось.
.Можно еще привести при

меры, когда наша работа, 
как трактор в косогор, упи
рается в неорганизован
ность. Четыре дня простоял 
трелевочник Василия Чу- 
гункова — забарахлила си
стема управления. Неисправ
ность-то пустячная, а, не 
выточив болт в поселке, не 
устранишь.

Рубежи предсъездовских 
обязательств особенно пре
стижны для коллектива. 
Намерены выполнить их во 
что бы то ни стоило, С со
жалением убеждаешься; в 
ответственности, которую 
ощущает сегодня каждый 
рабочий, отдают себе полный 
отчет не все руководители, 
в частности, среднего звена. 
Оттого и лишние барьеры 
на деляне.

В. САЙКОВ, 
бригадир механизирован
ного комплекса, член 

КПСС.
Инг.УзеТскИЙ леспромхоз.

РЕКОРД ЯНВАРЯ
Прибавка к январ- 

,скому плану по тре
левке в Комсомоль- 
,ском ЛПХ составила 
7,9 тысячи кубометров 
(128 процентов). Это 
абсолютно лучший ре- 

> зультат среди лес
промхозов «Томлес- 
прома».

Отличных показателей до
биваются лидеры областно
го соревнования коллективы 
коммунистов н. Ф. Пчелко 
и И .' Д. Гальчика. В этих 
лесозаготовительных комп
лексах сделали нормой 25— 
30-процентное перевыпол
нение задания. В две сме
ны работают валочные ма
шины. Когда накапливается 
запас валки, усиливается и 
трелевочный режи)и.

Уверенно вступили комп
лексы в февраль. Каждый 
механизатор настойчиво вы- f  
полняет предсъездовские 
обязательства.

Л. ВЫШЕГОРОДЦЕВА.
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По вашей 
просьбе

п

ХОЧЕТ СТАТЬ ОФИЦЕРОМ
в редакцию газеты «Красное знамя» поступают пись

ма, »  которых читатели просят рассказать об условиях 
приема в военные училища. Наш корреспондент встре
тился с начальником отдела облвоенкомата В, А. Лозой 
и попросил ответить на вопросы читателей.

— Владимир Андреевич, как 
известно, в прошлом году ут
верждены новые Правила при
ема в военные учебные заве
дения. Читатели обращаются с 
просьбой разъяснить, какие 
требования предъявляются но
выми правилами к поступаю
щим в военные училища.

— Требования к поступа
ющим в военные училища 
сейчас более высокие, чеьъ 
раньше. При отборе в учи
лища всесторонне оценива
ется личность каждого кан
дидата. Поступающие дол
жны обладать высокими мо
рально-политическими и де
ловыми качествами, необхо
димыми для подготовки бу
дущего офицера — челове
ка героической профессии. 
Отбираются только те юно
ши, которые осознанно ре
шили посвятить себя служ
бе в Вооруженных -Силах. 
Учитывается состояние здо
ровья, в том числе психо
логические данные, физиче
ская подготовка. Принима
ются только, лица, имеющие 
законченное среднее или 
среднее техническое образо
вание.

Особые требования к по
ступающим в военно-поли
тические училища. Сюда 
принимаются комсомольские 
активисты, общественники, 
имеющие трудовой стаж не 
менее года, К экзаменам до
пускаются только члены 
партии, кандидаты в члены 
КПСС, члены ВЛКСМ, име
ющие рекомендации райко
мов и горкомов партии, рай
комов и горкомов комсомо
ла.

— По каким предметам сда
ют эюамены поступающие в 
военные училища?

— Вступительные экзаме
ны в большинстве военных 
училищ установлены по ма
тематике (устно), физике 
(устно), русскому языку и 
литературе (сочинение), ис
тории СССР (устно).

— Какие документы долж
ны представить поступающие 
а военные училища?

— Не позднее 30 апреля 
(года поступления) нужно 
подать заявление в район
ный ■ военный комиссариат 
по месту жительства, в ко
тором указать фамилию, 
имй''^й отчество, год и ме
сяц рождения, свой адрес, 
наименование училища, ' в 
которое юноша желает по
ступить.

К заявлению прилагают
ся: копия документа о сред
нем образовании (учащиеся

выпускных классов средних 
школ, выпускных курсов 
СПТУ и других средних 
учебных заведений пред
ставляют копии табеля о 
текущей успеваемости и 
справки за 9-й класс и за 
первое полугодие учебы в 
10-м классе); копия свиде
тельства о рождении; пар
тийная или комсомольская 
характеристика; характерис
тика с места работы или 
учебы; автобиография, на
писанная собственноручно; 
три заверенные фотографии 
(без головного убора, разме
ром 4,5X6 см); рекоменда
ция райкома ВЛКОМ.

Паспорт, военный билет 
или удостоверение о припис
ке, подлинные документы о 
среднем образовании и сви
детельство о рождении 
предъявляются кандидатом 
в приемную комиссию по 
прибытии в военное учили
ще,

— Известно, что в военные 
училища принимаются юноши 
в возрасте от 17 до 21 года, 
а военнообязанные, отслужив
шие срок военной службы, — 
в возрасте до 23 лет. А если 
юноше исполняется 17 лет, на
пример, в ноябре или декабре 
1986 года, примут ли его нын
че в военное училище?

—, Да, примут, хотя юно
ше в момент поступления 
будет фактически шестнад
цать с половиной лет. Воз
раст поступающих в воен
ные училища определяется 
по состоянию на 31 декабря 
года поступления. Если, ска
жем, желающему поступить 
в училище 21 год исполнил
ся в январе этого года, — 
он тоже может стать кур
сантом.

— Можно ли студенту вуза 
перевестись в военное учили
ще и на каких условиях?

— Можно. Студенту, окон
чившему первый или по
следующие курсы граждан
ского вуза, предоставляется 
право поступить на первый 
курс военного училища без 
проверки знаний по обще
образовательным предметам, 
ес.ли специальность, по ко
торой он учился в вузе, со
ответствует профилю этого 
военно-учебйо^б ■ -заведёния. 
В этом случае с поступаю
щим в училище проводит
ся собеседование. Естест
венно, поступающий должен 
отвечать и другим требова
ниям, предусмотренным Пра
вилами приема в военные 
училища. Если же профиль

Среди так называемых болезней цивилизации веду
щее место уже многие годы занимают сердечно-сосудис
тые заболевания. Вот несколько цифр. Болезни сердца 
и сосудов уносят ежегодно в странах Европы около 
3 миллионов жизней, в США — около одного миллиона 
и обходятся населению более чем в 40 миллиардов дол
ларов в год в результате потерь заработной платы и за
трат на лечение. В СССР цифры тоже внушительные. 
С 1938 года смертность от сердечно-сосудистых заболева
ний увеличилась в б раз. По данным эпидемиологиче
ских обследований, в крупных городах СССР гипертони
ческая болезнь встречается у 18—37, а ишемическая бо
лезнь сердца — у 8—13 процентов мужчин в возрасте 
44._ 5в лет. Заболевания системы кровообращения яв
ляются одной из важнейших причин общей инвалидно
сти.

!  щ  0  ■ I
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СЕРДЕЧНО ■ сосудистые 
заболевания поражают 
население в активном 

Трудовом возрасте. Более 
того, в последние годы от
мечаются явное «омоложе
ние» этих болезней, значи
тельный рост заболеваемос
ти ими жителей сельских 
местностей. И разве могут 
оставить безразличными 
факты: около 1U процентов 
школьников к десятому 
классу уже страдают^ арте
риальной гипертонией, а 
инфаркт у лиц моложе 30 
лет давно уже перестал 
быть медицинской казуисти
кой.

В нашей стране, где впер
вые в истории нё )̂одное здо
ровье стало общественным 
богатством, проблема борь
бы с сердечно-сосудистыми 
заболеваниями возведена в 
ранг государственной значи
мости. Постановление ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «О мерах по дальней
шему улучшению народного 
здравоохранения» (1977 год) 
фактически предопределило 
организацию кардиологиче
ской службы в_ нашей стра
не. Научно-методическое ру
ководство кардиологической 
службой осуществляют Все
союзный кардиологический 
научный центр Академии 
медицинских наук СССР и 
республиканские научно-ис
следовательские институты 
кардиологии. В настоящее 
время в стране организова
но 17 НИИ кардиологии, в 
их числе Сибирский филиал 
ВКНЦ АМН СССР с отделом 
кардиологии в г. Тюмени. 
Кроме того, функциониру
ют свьпые 40 кардиологиче
ских диспансеров, 860 спе
циализированных отделений, 
свыше 4 тысяч кардиологи
ческих кабинетов.

Известный советский уче
ный И. В. Давыдовский пи
сал. что. «„.именно, в самой.

вузовской специальности и 
военно-учебного заведения 
не совпадают, кандидаты 
сдают вступительные экза
мены на общих основаниях,

— Проезд в училище для 
сдачи вступительных экзаме
нов за свой счет или бес
платный?

— Проезд кандидатов в 
военные училища бесплат
ный — по воинским перево
зочным документам, выда
ваемым в военкомате. Всех 
прибывших на экзамены 
училище также бесплатно 
обеспечивает общежитием, 
питанием, учебными посо
биями и литературой.

— Назовите, пожалуйста, во
енно-учебные заведения Сибир
ского Краснознаменного воен
ного округа.

— Назову прежде Всего 
наше родное Томское выс
шее военное командное ор
дена Красной Звезды учи
лище связи. Это старейшая 
в Сибири кузница офицер
ских кадров. Скоро учили
ще будет отмечать свое 66- 
летие. Адрес: 634056, Томск.

Высшее военное команд
ное училище связи есть и в 
Кемерове (650020, Кемерово).

Два военных училища в 
Омске — Омское высшее 
общевойсковое командное 
дважды Краснознаменное 
училище имени М. В. Фрун
зе (644004, Омск) и Омское 
высшее танковое инженер
ное ордена Красной Звезды 
училище имени Маршала 
Советского Союза П. К. Ко
шевого (644098, Омск).

Желающим стать полит
работниками рекомендуем 
Новосибирское высшее воен
но-политическое общевой
сковое училище имени 60- 
летия Великого Октября 
(630103, Новосибирск).

Тот, кто хочет посвятить 
себя авиации, может подать 
заявление в Барнаульское 
высшее военное авиацион
ное училище летчиков име
ни Главного маршала авиа
ции К. А. Вершинина (656018, 
Барнаул), в Ачинское 
военное авиационно-техни
ческое училище имени 60- 
летия ВЛКСМ (662101, Крас
ноярский край, г. Ачинск).

В Красноярске имеется 
высшее командное училище 
радиоэлектроники противо
воздушной обороны (660053, 
Красноярск); в Тюмени 
— высшее военно-инженер
ное командное училище 
имени маршала инженерных 
войск А. И. Прошлякова 
(625028, Тюмень).

Подробные сведения о воен
но-учебных заведениях и пра
вилах приема на учебу мож
но получить в военных комис
сариатах.

дей в возрасте 35—64 лет 
почти в 6,5 раза, малопод
вижный образ жизни — в 
4,4 раза, избыточный вес — 
в 3,4 раза. В одном из со
временных исследований 
было убедительно показано, 
что у некурящих коронар
ные сосуды оказались нор
мальными в 57 процентах 
случаев, а у аналогичной . 
группы курящих — лишь в 
18 процентах. Неужели же 
и эти достоверные научные 
факты не могут навсегда 
погасить сигарету, нормали
зовать питание и начать ре

Поисками новых форм работы заняты 
сейчас учреждения культуры области. Зы
рянский культурно-спортивный комплекс 
планирует для семейного отдыха спортив
ные и игровые встречи, выступления про
фессиональных и самодеятельных артис
тов, работу кружков и секций, тематиче

ские встречи в библиотеках и домах куль
туры.

НА СНИМКЕ: Литературную викторину 
в Зырянской детской библиотеке ведет 
Валентина Андреевна Ануфриева.

Фото В. Кровельщикова.

Месячник оборонно-массовой работы

ВСТРЕЧА 

С  ГЕРОЕМ
Первая декада месяч

ника оборонно-массовой ра
боты проходила под де
визом «Никто не забыт, ни
что не забыто». В Томске 
и районах области проведе
ны. многочисленные встречи 
молодежи с ветеранами Ве
ликой Отечественной войны 
и труда. Одна из них состоя
лась в морской школе 
ДОСААФ. Гостем курсантов 
был Герой Советского Союза, 
почетный курсант школы 
Геннадий Николаевич Воро
шилов.

Затаив дЫхание, слушали 
будущие воины рассказ Ген
надия Николаевича о подви
гах советских солдат и офи

церов в годы Великой Отече
ственной войны.

Обращаясь к курсантам, 
ветеран пожелал им полнее 
использовать отличные усло
вия для глубокого изучения 
военной специальности, ос
нов военного дела, создан
ные в школе. Это поможет 
уверенно занять место в бое
вом строю.

Начальник школы А. М. 
Иванов тепло поблагодарил 
Г. Н. Ворошилова за актив
ное участие в военно-пат
риотическом воспитании мо
лодежи.

ВПЕРВЫЕ 
ЗА УРАЛОМ
Прошло два года, как лет- 

чиками-спортсменами Том
ского авиационно-спортивно

го клуба освоен высокопило
тажный самолет «Як-52».

Всем хороша машина, но в 
условиях многоснежной си
бирской зимы использовать 
ее было невозможно. Поэто
му вся программа обучения 
летчиков-спортсменов вы
полнялась в сжатые сроки 
короткого летнего периода.

И вот в январе 1986 года 
впервые за чертой Ураль
ского хребта «Як» совершил 
взлет с использованием лыж. 
Испытательный полет осу
ществили начальник авиа- 
спортклуба А. И. Кириллов 
и командир самолетного зве
на О. А. Колесников.

Из летчиков - спортсменов 
первыми совершили полеты 
Юлия Прохорова, Герман 
Момонов, Алексей Ворош
ков.

Н. ЛУКИНОВ,
заместитель председателя 

обкома ДОСААФ.

П О С В Я Щ А ЕТС Я  Р Е В О Л Ю Р И  1 9 0 5 -1 9 0 7  гг.
80-летию Первой российской революции 

была посвящена кинокомпозиция «Гене
ральная репетиция Октября» в кинотеат
ре «Родина».

Сцена кинозала празднично украшена. 
Звучат мелодии песен, с которыми рабо
чие шли на бой с самодержавием, — 
«Марсельеза», «Варшавянка», «Смело, то
варищи, в ногу». Зал заполнен ветерана
ми, учащейся молодежью.

Ведущий — секретарь Ленинского рай
кома партии П. П. Кондаков — рассказы
вает о революционных событиях 1905— 
1907 гг. в России, а на экране сменяют 
друг друга кинокадры из фильмов «Бро

неносец «Потемкин», «Товарищ Арсений» 
и других. О событиях в Томске в годы Пер
вой российской революции рассказала 
старший преподаватель Томского универ
ситета В. А. Соловьева. С теплым словом 
к присутствующим обратился ветеран 
партии Н. М. Вьюков. Он призвал свято 
хранить и приумножать славные револю
ционные, боевые и трудовые традиции 
нашего народа, достойно встретить XXVII 
съезд КПСС.

В заключение был показан новый худо
жественный фильм «Площадь Восстания».

Э. САПУЛЬСКИЙ.

на базе спортивно-оздорови
тельного комплекса «Томь».

Так начиналось весьма 
перспективное взаимодейст
вие ученых-кардиологов, ад
министрации, партийной и 
профсоюзной организаций 
объединения «Контур», обл- 
спорткомитета. Успех опре
деляется не только энтузи
азмом ученых-кардиологов, 
но и большой aaHHTepecoj 
ванностью руководителей 
предприятия и спорткомп
лекса «Томь». За четыре го
да совместной работы полу
чены определенные резуль-

деятельности человека, в его 
образе жизни, в условиях 
жизни, в экологии и физио
логии человека заложены 
основы, имеющие непосред
ственное отношение к арте
риосклерозу, гипертонии, ра
ку и т. д.». Так вот изме
нить образ жизни человека, 
его привычки оказалось го
раздо труднее, чем органи
зовать современную специа
лизированную кардиологиче
скую службу.

В основе комплексных 
программ профилактики сер
дечно-сосудистых заболева
ний лежит концепция о 
факторах риска. Главными 
факторами риска являются 
артериальная гипертония, 
избыточное потребление вы
сококалорийной, богатой на
сыщенными животного про
исхождения жирами и хо
лестерином пищи, мало
подвижный образ жизни, 
курение.

МНОГОЧИСЛЕННЫЕ ис
следования, в том чис
ле проведенные уче

ными Сибирского филиала 
ВКНЦ АМН СССР, показа
ли широкое распростране
ние артериальной гиперто
нии среди взрослого населе
ния нашей страны (10—20 
процентов — приблизитель
но 30 миллионов человек). 
При этом только 19—20 про
центов обследованных не 
обладало указанными выше 
факторами риска. Особую 
опасность представляет со
четание двух и более факто
ров риска. Исследованиями 
последних лет совершенно 
очевидно доказано, что при
соединение еще одного фак
тора риска ведет к удвоению 
опасности развития ишеми
ческой болезни сердца. В 
связи с этим хотелось бы 
напомнить ряд цифр. Куре
ние, например, увеличивает 
риск возникновения ишеми
ческой болезни сердца у лю-

И никаких 
з а т р а т

Здоровый образ жизни —  
основа профилактики сердечно

сосудистых заболеваний

гулярно заниматься физ
культурой! Так просто, ни
каких затрат и столько при
обретенного здоровья, со
храненных лет полноценной 
жизни!

В партийных документах 
подчеркивается, что задача 
укрепления и охраны здоро
вья трудящихся является 
важной составной частью 
социальной и экономической 
политики партии и должна 
рассматриваться как непре
менное условие практиче
ской реализации принятого 
курса на ускорение интен
сификации экономики, роста 
ее эффективности.

Большое значение указан
ным вопросам придают T omj 
ский областной и городской 
комитеты КПСС. В 1981 го
ду была одобрена инициати
ва СФ ВКНЦ АМН СССР о 
проведении на базе объеди
нения «Контур», крупном 
промышленном предприя
тии, комплексных научных 
исследований по разработке 
и внедрению программы 
профилактики артериальной 
гипертонии. В последующем 
возникла и была реализова
на оригинальная идея орга
низации «Центра здоровья»

тэты. Они кратко сводятся 
к следующему.

ПРИ ПРОВЕДЕНИИ ис
следований в объеди
нении «Контур» арте

риальная гипертония выяв
лена у 15,5 процента рабо
тающих, еще у 11 установ
лена пограничная артери
альная гипертония. Важно 
при этом отметить, что бо
лее чем в половине случа
ев диагноз был поставлен 
впервые.

Около 80 процентов лиц с 
установленным при обследо
вании диагнозом ишемиче
ской болезни сердца также 
не знали о заболевании и, 
следовательно, не лечились. 
Весьма низким оказался 
уровень знаний рабочих и 
служащих о сердечно-сосу
дистых заболеваниях, тяже
сти их осложнений и мето
дах профилактики. Так, ни
чего не знали о заболевани
ях сердца 36,3 процента лиц, 
а о причинах их развития 
— 41,8 процетта. Была ус
тановлена большая распро
страненность нездоровых 
привычек, то есть факторов 
риска сердечно-сосудистых 
забо.теваний; курили при

первичном опросе 81,5 про
цента мужчин и 18,5 про
цента женщин, не занима
лись гимнастикой и други
ми видами физической куль
туры 36,6 процента мужчин 
и 71,3 процента женщин, 
имели избыточную массу те
ла около 20 процентов муж
чин и 56 процентов женщин, 
примерно у половины обсле
дованных был повышен уро
вень холестерина.

Внедрение программы 
комплексной профилактики 
позволило уже через два го
да добиться положительного 
эффекта в лечении 62 про
центов лиц с артериальной 
гипертонией, 85 процентов 
лиц с пограничной артери
альной гипертоАией.’ Особен
ная эффективность отмече
на в последнем случае у 
тех, кто получил системати
ческие физические нагрузки 
в условиях спортивно - оз
доровительного комплекса 
«Томь». При этом у поло
вины отмечена нормализа
ция артериального давления 
и, что особенно важно, ни в 
одном случае не было пере
хода в артериальную гипер
тонию. В аналогичной груп
пе лиц, не занимающихся 
лечебно - оздоровительной 
физкультурой, эти цифры 
соответственно составили 
25,7 и 17,6 процента. Следу
ет отметить, что по данным 
отечественной и зарубеж
ной литературы у 20—25 про
центов лиц с пограничной 
артериальной гипертонией 
происходит трансформация 
в гипертоническую болезнь.. 
Внедрение в программу ком
плексной профилактики си
стематических физических 
тренировок только в группе 
лиц с артериальной гипер
тонией (за 2 года занятий) 
принесло экономический эф
фект (на 100 больных) в 
сумме, превышающей 22 
тысячи рублей, что еще раз 
подтверждает целесообраз
ность широкого внедрения 
разработанных в настоящее 
время программ профилак
тики сердечно - сосудистых 
заболеваний.

ПРОФИЛАКТИКА тре
бует серьезной пере
стройки взглядов не 

только населения, но̂  и ра
ботников практического
здравоохранения. В настоя
щее врёмя, к сожалению, 
около 30 процентов населе
ния отказывается от при
глашения на профилактиче
ское обследование. Прибли
зительно 20 процентов лиц

с установленной при проф- 
осмотре артериальной ги
пертонией сразу отказыва
ются от лечения, а еще 30 
процентов бросают лечение 
в течение первого года на
блюдения. Особенно же на
стораживает формальное от
ношение к профилактике уч
реждений здравоохранения. 
Во всяком случае, при реа
лизации научных исследова
ний по профилактической 
кардиологии мы находим го
раздо большее понимание у 
администрации и обществен
ных организаций промыш
ленных предприятий, чем в 
городском отделе здравоох
ранения.

В июне 1985 года в Моск
ве состоялась Международ
ная конференция по профи
лактической кардиологии. В 
докладах видных кардиоло
гов' и организаторов здраво
охранения из разных стран 
мира было убедительно пока
зано, что широкое внедрение 
таких простых, не требую
щих значительного финанси
рования мероприятий, как 
снижение повьппенного ар
териального давления, пре
кращения курения, контроль . 
веса тела, диетические изме
нения (в частности, умень
шение в рационе питания 
животных жиров), отказ от 
употребления алкоголя поз
волило за период около, де
сятилетия снизить смерт
ность среди населения 35— 
74 лет от ишемической бо
лезни сердца на 27—30 про
центов, а от мозгового ин
сульта — на 40,1—50 про
центов. Цифры эти не могут 
не впечатлять, тем более 
что для достижения их тре
буются преимущественно 
лишь меры гигиенического 
плана — нормализация об
раза жизни. Но ведь за эти
ми цифрами стоит и колос
сальная экономия трудовых 
ресурсов, так необходимых 
стране.

Нет сомнений, что широ
кое внедрение учреждения
ми практического здравоох
ранения разработанных со
ветскими учеными программ 
первичной профилактики 
сердечно-.сосудистых заболе
ваний явится серьезным 
вкладом в реализацию наме
ченной программы экономи
ческого и социального раз
вития СССР- на 1986—1990 
годы.

Р. КАРПОВ,
директор Сибирского фи
лиала ВКНЦ АМН СССР, 

академик АМН СССР.
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В ы с о к а я  оценка
НЬЮ-ЙОРК. Высокая оценка новых советских 

широкомасштабных мирных предложений, сфор
мулированных в Заявлении Генерального секретаря 
ЦК КПСС М. С. Горбачева, дана в делийском за
явлений независимой комиссии по - вопросам 
разоружения и безопасности, которое распростра
нено в качестве официального документа Гене
ральной Ассамблеи и Совета Безопасности ООН. 
«Комиссия приветствует важное Заявление Гене
рального секретаря ЦК КПСС М. С. Горбачева с 
изложением программы поэтапной ликвидации 
ядерного оружия к 2000 году, — говорится в доку
менте. — Это далеко идущее и конструктивное за
явление СССР, по мнению комиссии, заслуживает 
самого серьезного внимания».

В заявлении авторитетного международного ор
гана подчеркивается необходимость предотвратить 
гонку вооружений в космосе и прекратить ее на 
Земле, добиться ограничения и сокращения ядер- 
ных вооружений. По мнению комиссии, СССР и 
США следует заключить в ближайшем будущем 
соглашение, запрещающее создание, испытание и 
развертывание оружия в космосе или оружия, уг
рожающего объектам в космосе. К государствам, 
обладающим ядерным оружием, обращен призыв 
соблюдать взаимный и поддающийся контролю 
мораторий на испытания ядерного оружия.

С е р ь е з н ы й  урок
НЬЮ-ЙОРК. Члены экипажа космического ко

рабля многоразового использования «Чэлленджер» 
не подозревали о нависшей над ними смертельной 
угрозе, поскольку на приборной панели корабля не 
было никаких предупредительных сигналов. Об 
этом сообщил, выступая в Центре пилотируемых 
космических кораблей имени Линдона Джонсона, 
представитель Национального управления по аэро
навтике и исследованию космического пространст
ва (НАСА) Дж. Лоуренс. Но даже если бы они и 
своевременно узнали о неполадках в работе стар
товой системы, подчеркнул он, у них не было шан
сов спастись. Как указывает агентство ЮПИ, это 
заявление противоречит прежним утверждениям 
НАСА о том, что пилоты «Чэлленджера», вовремя 
узнав об опасности, могли бы отделить его от 
стартовой системы и спланировать на поверхность 
океана или посадочную полосу космодрома на мы
се Канаверал. По словам Лоуренса, компьютеры 
«Чэлленджера» не позволили бы это сделать, так 
как они не были запрограммированы соответству
ющим образом.

Агентство АП передало, что со дна океана под
нят специальный заряд, предназначавшийся для 
ликвидации топливного бака. Таким образом, те
перь и он исключен из списка возможных причин 
катастрофы.

«Взрыв «Чэлленджера» должен стать тревожным 
сигналом для Белого дома относительно надежд 
президента Рейгана на его программу «звездных 
войн», — пишет в редакционной статье газета 
«Филадельфия инкуайрер». Гигантская система 
ПРО должна управляться компьютерами, которые, 
как утверждают ее сторонники, уже «зарекомендо
вали» себя при осуществлении программы «Спейс 
шаттл». «Трагедия на космодроме на мысе Кана
верал представляет собой «серьезный урок» в том 
отношении, что «нельзя считать, будто ЭВМ не 
способны ошибаться», — отмечает газета.

Суд над нацистами
БОНН. Суд над тремя нацистскими врачами-изу- 

верами, второе заседание которого состоялось Во 
Франкфурте-на-Майне, грозит затянуться на не
определенное время. Один из обвиняемых — Клаус 
Эндрувайт «в связи с тяжелым состоянием здо
ровья» помещен в больницу. Двое других — Ак- 
вилин 'Ульрих и Генрих Бунке упорно отказыва
ются давать какие-либо показания, тянут время в 
явном расчете избежать возмездия за совершен
ные преступления.

В годы нацистского мракобесия эти паталогиче- 
ские убийцы, прикрываясь белыми халатами вра
чей, проводили чудовищные эксперименты над 
людьми, занимались «селекцией психически непол
ноценных лиц», отправляли их в газовые душе
губки, наблюдая при этом за предсмертными му
ками обреченных. Они орудовали в созданных по 
личному приказу Гитлера «специальных лечебни
цах» в Бранденбурге, Бернбурге и Зонненштайне. 
Ими и их сообщниками было варварски уничто
жено в общей сложности' около 70 тысяч ни в чем 
не повинных людей.

Преступникам уже дважды удавалось уйти от 
ответственности за свои злодеяния. Первый раз 
они привлекались к суду еще в 1967 году, однако 
благосклонная к нацистским палачам Фемида оп
равдала убийц. В 1972 году под. давлением проте
стов возмущенной общественности был возбужден 
второй судебный процесс, но и он в скором време
ни был прерван якобы из-за того, что обвиняемые 
«по состоянию здоровья» не могли быть судимы, 
При этом состояние здоровья убийц отнюдь не 
мешало им заниматься врачебной практикой.’ Те
перь же и третий процесс над нацистскими врача- 
ми-убийцами грозит погрязнуть в волоките и 
крючкотворстве, в результате чего преступники 
снова смогут выйти сухими из воды...

Нити нового заговора
МАНАГУА. Администрация Рейгана плетет нити 

нового заговора против революционной Никарагуа.
Как сообщил журналистам член Национального 

руководства Сандинистского фронта национально
го освобождения, председатель Национальной ас
самблеи республики Карлос НунЬес, детали этого 
антиникарагуанского заговора были разработаны в 
ходе тайной встречи между представителями сове
та национальной безопасности США и продажны
ми элементами, связанными с так называемой «де
мократической координационной комиссией» ■— 
объединением правых партий и организаций стра
ны.

Согласно инструкциям, полученным от своих 
американских хозяев, указал К. Нуньес, реакцион
ные политиканы готовят некий документ в под
держку попыток Белого дома заставить прави
тельство Никарагуа пойти на «диалог» с наемни
ками ЦРУ, распустить национальную ассамблею 
и освободить кровавых убийц из числа бывшей 
национальной гвардии Сомосы, отбывающих заслу
женное наказание за свои преступления.
■ По указке американской администрации авторы 
пресловутого документа стремятся собрать под ним 
подписи как можно большего числа политических 
партий, в том числе входящих в никарагуанский 
парламент. Эта контрреволюционная подрывная 
акция нацелена на то, чтобы саботировать про
цесс демократического становления Никарагуа и 
разработку новой конституции страны, дискредити
ровать ее на мировой арене и подготовить почву 
для прямой вооруженной интервенции США про
тив никарагуанского народа, подчеркнул К. Нунь
ес.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



hKRACHOE
ГЗНАМЯ

8 ФЕВРАЛЯ 1986 ГОДА а -'

ГОТОВНОСТЬ НОМЕР ОЙНН!
Завтра состоится торжественное открытие Всесоюзной недели

X X V I I  съезду К П С Слыжного  спорта,  посвященной Л А у и  съезду

Перекличка коллективов

МОЛОДЕЖНЫЕ 
ОБЩЕЖИТИЯ 

ТОМСКА

Готовим множество призов 
для отличившихся. Напри
мер, награды получат са
мый активный участник не
дели и лучший «четырех
угольник».

С. МОСКАЛЕНКО, 
председатель совета кол
лектива физкультуры 
объединения «Сибэлект- 

ромотор».

КОЛПАШЕВО

ГПЗ-5

На снежных • трассах Бело
го озера и Михайловской 
рощи, на лыжных базах в 
Академгородке, «Буревест
ник», «Сосновый бор», «Ди
намо», в городском саду во 
время Всесоюзной недели 
лыжного спорта пройдут 
старты молодежных обще
житий. Рабочие, студенты, 
научные сотрудники после 
смены или занятий выйдут 
на лыжню, чтобы получить 
хороший заряд бодрости, главляет председатель проф-

Всю неделю у любителей 
лыжни —- подшипниковцев 
будет праздничное настро-

В семи точках города 
пройдут старты Всесоюзной 
недели лыжного спорта. 
Ведь наша центральная 
лыжная база просто не смо
жет принять всех участни
ков.

В Колпашеве создан орг
комитет во главе с замести
телем председателя горис
полкома А. А. Лаптевой. На 
его заседаниях поставлены 
задачи коллектйвам физ
культуры. На этот раз мы 
предоставили им право са
мим определять программу

Приглашаем на трассы и 
студентов-заочников, у ко
торых сейчас напряженная 
экзаменационная, пора.

Наиболее активно готовят
ся к стартам ребята из мо
лодежных общежитий ГПЗ-5, 
радиотехнического завода, 
завода резиновой обуви. 9 и 
16 февраля состоятся агит-
переходы, в которых будут где подготовлено

ение. На заседаниях орг- будущих стартов. И вот 
комитета, который воз- уже принимаем сообщения:

с 9 по 16 февраля в городе 
кома А. М. Захаров, решено состоятся массовые забеги, 
превратить эти спортивные соревнования коллективов 
состязания в яркое, красоч- цехов, бригад, классов, 
ное торжество. Помогут нам учебных групп, «звездные» 
в этом работники заводско- эстафеты, агитпереходы. 
го Дома культуры, коллек- Думаю, что достойным на- 
тивы художественной само- чалом Недели станет лыж- 
деятельности. ный кросс на призы нашего

_ „ - земляка Гзроя Советского
С 9 утра и до вечера бу- ■ р. в. Голещихина, а
- работать прокатные финалом -  районные со

участвовать допризывники, 
с. МИХАЛЬИОВ, 

второй секретарь Том
ского горкома ВЛКСМ.

ОБЪЕДИНЕНИЕ
«еИБЭЛЕКТРОМОТОР»
в нашем коллективе по 

явились красочные объявл'е- сказать, что 
ния, призывающие всех за- сово будут 
водчан выходить на трассы

около 800 пар лыж, в Ми
хайловской роще действует 
освещенная трасся. Для тех, 
кто захочет вести учет прой
денных километров, изгото
вили специальные карточки. 
Разумеется, во время празд
ников мы организуем весе
лые игры, аттракционы.

Уже сейчас можно пред- 
наиболее мас- 
представлены 

на лыжне коллективы заво-

ревнования на кубок 19-й 
сибирской гвардейской ди
визии.

Активно готовятся к пред
стоящему празднику во 
многих коллективах горо
да. Капример, в горбольни- 
це где ' председателем совета 
коллектива физкультуры 
Тамара Барышева, решили 
вызвать на эстафету по
клонников спорта из геофи
зического треста и с завода 
«Металлист», провести вме-

ВО ГЛАВЕ 
ДИРЕКТОРОМ

f « * * А АТ ̂  л, Ж л Ьт А  ̂ ХА ХЖ\̂ \Ж X Ж X ХЖ АУХ

Всесоюзной недели. Три-че- Да приборных подшипников, семейные старты, сорев- 
тыре цеха ежедневно будут цехов №№ 1, 2 и железно-
стартовать по вечерам на 
освещенной лыжне. Наибо
лее массовым ожидается по
ход за здоровьем в цехе 
№ 1, где на лыжи встанут 
более 150 человек. Во главе 
каждой команды — «четы
рехугольники».

дорожных подшипников, ин
струментального цеха. Здесь 
активно готовятся к пред
стоящей Неделе.

Л. КАБАНОВ, 
пр'едседател  ̂ совета кол
лектива физкультуры 

ГПЗ-5.

новация «Малышок».
В городе проложены ос

вещенные трассы, на кото
рые в будние дни и по ве
черам выйдут колпашевцы.

Б. НОВИКОВ, 
председатель Колпашев- 
ского горспорткомитета.

На стадионе клуба «Юпи
тер» — спортивный празд
ник коллектива управления 
промышленных предприя
тий «Химстроя». Всюду ца
рит приподнятое настрое
ние. Команды спортсменов 
разделились: кому-то при
дется выступать в зале, а 
кому-то — побороться на 
лыжне. Победителем пер
вого этапа эстафеты ока
зался директор деревооб
рабатывающего комбината 
Михаил Васильевич Дубы- 
нин.

Вслед за директором эста
фету принял член парткома 
Е. И. Носов, затем на старт 
выходят ' представители 
профсоюзного и комсомоль
ского комитетов. Этой друж

ной команде удалось сохра
нить за собой первенство.

О перспективах физкуль- 
турно - оздоровительной ра
боты в коллективе «Хим
строя» рассказывает предсе
датель совета клуба «Юпи
тер» И. П. Великодный,

— Совет клуба вместе с 
физкультурными активиста
ми и руководителями «Хим
строя» ведет поиск новых 
форм по привлечению к ак
тивным занятиям спортом 
рабочих. Думаю, что строи
телям придется по душе 
комплексное соревнование 
среди коллективов физкуль
туры пцд девизом «Коллек
тив — хозяин спортивных 
сооружений».

А. СТРОЙЛОВ.

Классика  
С е в е р ен а

В  аэлвх
и на вернисажах

Г О Л О Г Р А М М Ы
Р А С С К А З Ы В А Ю Т

Дни симфонической и камерной музыки 
в Стрежевом

О выставке «Реликвии Великогб Октября»

в среду в культурной 
жизни стрежевчан произо
шло большое событие; на
чались Дни симфонической 
и камерной музыки на се
вере области. Они открылись 
в торжественной обстановке.

в аэропорту Стрежевого 
симфонический оркестр Том
ской филармонии, прибыв
ший в северный го)род двумя 
рейсами, тепло приветство
вала общественность, секре
тарь горкома КПСС В. П. 
Денисова, заведующая отде
лом пропаганды и агитации 
горкома О. Я. Агаркова и 
заместитель председателя 
горисполкома Р.''Е. Овсянни
кова.

Вечером в Доме культуры 
«Нефтяник» состоялся пер
вый концерт. С приветствен
ным словом к коллективу 
филармонии обратилась 
Р. Е. Овсянникова. Участни
ки стрежевской художест
венной самодеятельности 
преподнесли главному «ди
рижеру И, А. Лапиньшу 
хлеб-соль и пожелали кол
лективу оркестра успешных 
гастролей.

А затем — впервые за 67-й 
параллелью была исполнена 
Пятая симфония Бетховена. 
Бурными аплодисментами 
благодарных северян завер
шилось первое отделение 
концерта. Во втором отделе
нии стрежевчане принимали 
столичных гостей. Солистка 
Государственного академиче
ского Большого театра Сою
за ССР заслуженная ар
тистка РСФСР, лауреат ме
ждународного конкурса Кла
ра Кадинская и солист Киев
ского '.академического театра 
оперы и балета им. Шевчен
ко Симон Багдадишвили 
спели в сопровождении ор

кестра арии и дуэты из опер 
«Риголетто» и «Травиата» 
Дж. Верди, «Кармен» Ж. Би
зе, оперную классику.

В четверг праздник музы
ки на томском нефтяном се
вере продолжался. В первой 
половине дня в Доме куль
туры «Нефтяник» собрались 
юные стрежевчане. Произве
дения советских и русских 
композиторов для них ис
полнил Томский симфониче
ский оркестр под управле
нием Георгия Клементьева. 
Ребята с интересом слушали 
рассказ музыковеда Л. Мак
симова. Квинтет медных 
духовых инструментов (ру
ководитель — А. Лобанов) 
выступил перед учащимися 
и преподавателями детской 
музыкальной школы. Струн
ный квартет филармонии 
первой сценической площад
кой выбрал центр общест
венно-политической работы 
совхоза «Стрежевской». Ка
мерный оркестр выступил в 
общежитии № 16. В кафе 
«Молодежное» играло джаз- 
трио. А вечером в Доме 
культуры «Нефтяник» ор
кестр показал свою вторую 
программу. «Испанское кап
риччио» Н. Римского-Корса
кова, «Вальс-фантазию» 
М. Глинки и другие оркест
ровые произведения он ис
полнил под управлением 
И. Лапиньша. Солисты орке
стра—заслуженные артисты 
РСФСР С. Зеленкин, В. Ма
ксимов и А. Дружинин ис
полнили камерные произве
дения русских и западноев
ропейских классиков. Отрыв
ки из опер спели столичные 
вокалисты.

Сегодня — концерты в 
вахтовых поселках.

Б. БОРИСОВ.

наты прошлого вдруг полу
чают в голографических ко
пиях новый контакт с на
стоящим временем.

Выставка «Реликвии Ве

ются прежде всего в том, 
что вместо экспонатов посе
тителям предлагаются их 
голографические копии.

Музеи в наше время все 
больше насыщаются техни
ческими средствами; кото
рые повышают эффектив
ность музейной и вь1ставоч- 
ной работы. Особый интерес 
в последние годы музейные 
работники стали ■ проявлять 
к голографии.

Государственный истори- оптической физики — диф- 
ческий музей демонстриру- ракция и интерференция, 
ет в Томском объединенном Метод голографии был 
историке- - архитектурном предложен в 1948 году ан- 
музее выставку «Реликвии глийским ученым венгер- 
Великого Октября в голо- ского происхождения, лау- ликого Октября в голограм- 
граммах». Оригинальность и реатом Нобелевской премии мах» — один из первых 
новизна выставки заключа- Денисом Габором. Но иссле- опытов Государственного ис-

дования по голографии ста- торического музея по созда
ли вестись широким фрон- нию передвижных тематиче- 
том после создания принци- ских вьктавок, где подлин- 
пиальио нового источника ные экспонаты заменены го- 
когерентного света — лазе- лодрафическими копиями- 
ра. Существенный вклад в На двадцати трех голограм- 
развитие изобразительной мах посетители могут уви- 
голографии внес и совет- деть более пятидесяти экс- 
ский ученый — лауреат Ле- понатов, относящихся к ле
нинской премии Ю. Н. Де- гендаряым годам Октябрь- 
нисюк. Оригинальный метод ской революции... Среди 
Денисюка позволил воспро- них личные вещи участни- 
изводить голограммы с по- ков революции и членов 
мощью обычных источников первого Советского прави- 

Что же такое голография? света, что значительно уп- тельства — Я. М. Овердло- 
Сам термин состоит из двух ростило их демонстрацию ва, Н. И. Подвойского, П. Е. 
греческих слов «голо» — для широкого зрителя. Дыбенко. Посетители могут
«полный» и «!1рафо» — «пи- Голографическое изобра- увидеть, например, ручку, 
шу». И означают полную жение документально. Оно которой писал В. И. Ленин, 
запись информации о пред- точно передает размеры подзорную трубу с крейсера 
мете. Выражаясь проще, го- объекта, его объем, факту- «Аврора», многое другое, 
лографию можно назвать ру, даже игру теней и бли- Представленные на вы- 
как __бы объемной фотогра- ков света. Именно поэтому ставке голограммы выполяе- 
фией. На голограмме мы ви- оно и вызвало большой ин- ны в лаборатории гологра- 
дим документальную копию терес У музейных работн-и- фии . Государственного исто- 
предмета не в двухмерном, ков. Ведь одна из главных рического музея с помощью 
как на фотоснимке, а в задач сО|В,ременного музея — 
трехмерном пространстве, показать как можно боль- 
Однако физико-оптические шему числу зрителей бес- 
принпипы голографии и фо- ценные произведения искус- 
тографии принципиально от- ства или уникальные исто- 
личны. Передача объема рические реликвии. А как 
предмета и присутствующий быть в тех случаях, когда вии Великого Октября в го- 
в голографическом изобра- показать сами экспонаты лограммах» демокстрирова- 
щении так называемый эф- вне стен музея, где они хра- лась в пяти городах Совет- 
фект паралакса, которого нятся, невозможно? Особен- ского Союза и за рубежом 
нет в других способах пере- но сложно решить эту про- — в Лаосе, Вьетнаме, Че- 
дачи зрительной информа- блему на передвижных вы- хословакии и Германской 
ции, создают эффект реаль- ставках. Раньше использо- Демократической Республи- 
ного присутствия предмета, вались фотокопии, но разве ке. 
эффект, так поражающий они могут сравниться с са- 
всех, - кто смотрит на голо- jyjHMH предметами? А голо
граммы. Олнако за кажу- ., -
щейся «мистичностью» го- достаточно близко
лограммы кроются основные приближает нас к подлин- 
материалистические законы нику, и уникальные экспо-

отечественного лазера ЛГ-38 
на отечественных фотоплас
тинах Переславского завода 
ПЭ-2 по методу Ю. Н. Де
нисюка.

Ранее, выставка «Релик-

М. СИЛАЕВ, 
заведующий сектором 
технических средств Го
сударственного историче

ского .музея.
г. Москва.

в о с т и

Спектакли 
с лавровой 

ветвью
в антракте спектакля 

«Марсианские хроники» 
по Р. Бэдбери, идущего 
второй сезон с большим 
успехом на сцене област
ного театра кукол, на про
сцениум вышел главный 
режиссер театра Р. М. 
Виндерман. Он зачитал 
обращение. «Двадцатый 
век называют веком 
атомным, — говорится в 
этом документе. — Так 
пусть же атом будет мир
ным, Пусть он кормит, 
строит, согревает, а не 
убивает, не разрушает, 
не сиротит людей. В XXI 
век — без ядерного ору
жия». Под этим обраще
нием тут же поставили 
свои подписи артисты и 
многие зрители. Оно бу
дет направлено в Совет
ский комитет защиты ми
ра.

Зрительный зал апло
дисментами встретил со
общение, что весь сбор от 
спектакля коллектив те
атра решил передать в 
Фонд мира, а сбор от 
спектакля «Русская соль», 
который состоится сего
дня, будет перечислен на 
счет № 700 — на соору
жение стел в память то
мичей, павших в боях с 
фашизмом.

Э. КУЗНЕЦОВА.
О художниках — 

северянам
«Советское изобрази

тельное искусство», «Жи
вопись послереволюцион
ного десятилетия», «Эта
пы становления искусст
ва реализма», — это те
мы лекций, которые про
читала в городе нефтянш 

, ков Стрежевом научный' 
сотрудник областного ху
дожественного музея
Т. Микуцкая. Лекции, во 
время которых широко 
использовались слайды, 
вызвали большой инте
рес работников пoдpaздeJ 
лений объединений
«Стрежево й н е ф т ь» и 
«Томскнефть». Беседы о 
изобразительном искусст
ве состоялись также в об
щежитии вахтовиков, в 
вахтовом поселке Вах. 
Поездка состоялась в рам
ках плана культурного 
обслуживания нефтяни
ков.

Эту же цель преследу
ют и передвижные вы
ставки. Одна из них — 
произведений томских 
графиков — только что 
завершила работу в Кол
пашеве. В начале марта 
в Стрежевом откроется 
24-я передвижная област
ная художественная вы
ставка, посвященная
XXVII съезду КПСС. 
Часть картин с экспози
ции этой выставки оста
нется в Стрежевском му-
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Т. НИКОЛАЕВА.
Книголюбы
подводят

итоги
Пленум Томского го

родского общества люби
телей книги подвел ито
ги работы общества за 
минувший год. В рядах 
любителей книги област
ного центра — 29 тысяч 
членов, в том числе 10 
тысяч студентов и почти 
столько же учащихся 
школ и профтехучилищ. 
В Томске действуют 206 
первичных организаций 
общества и 46 клубов 
книголюбов.

За активную работу 
13 клубов книголюбов на
граждены почетными 
грамотами и памятными 
дипломами. Это клубы 
«Спектр» физико-техни
ческого института, «Собе
седник» — завода рези
новой обуви, «Аврора» — 
радиотехнического заво
да, «Энергия» — ГРЭС-П 
и другие.

Томские книголюбы ре
шили активизировать ра
боту всех организаций. 
Рекомендованы интерес
ные темы клубных 
встреч. Горячо поддержа
но предложение объявить 
сбор литературы для 
библиотеки молодого го
рода Кедрового.

Л. ГИРО.
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ПОГОДА
Сегодня — облачная пого

да с прояснениями, слабый 
снег, ветер юго-западный, 
5—10 метров в секунду, тем
пература 12—17, в Томске 
13—15 градусов мороза.

9—10 февраля — облач
ная погода с прояснениями, 
слабый снег, слабая метель, 
ветер юго-западный, 7—12 
метров в секунду, темпера
тура ночью 17—22, при про
яснении 28—33, днем 9—14, 
по юго-западу 19—24 граду
са т̂opoзa.

— «Очевидное — невероятное». 
14.30 — «Сегодня в мире». 
14.45 — «Проблемы — поиски
— решения». «Рост уровня 
жизни народа — высшая цель 
экономической политики КПСС». 
Ведущий — политический обо
зреватель Л. А. Вознесенский. 
Ге.45 — «О времени и о се
бе». «Поэтическая антология». 
«Сергей Есенин». Читает на
родный артист СССР Ю. Яков
лев. 17.00 — «Содружество».

___  17.30 — «По Советскому Сою-
10.45 — «Любовь Тимофеева». 1 зу!» Киножурнал. 17.40 —
Премьера фильма - концерта. «Сказки о мультипликации». 
11.20 — «Движение без опас- Передача 3-я. 18.40 — Концерт 
ности». 11.50 — «Архитектор камерной музыки. 19.25 —
Л. Руднев». 12.20 «Для всех «Жизнь прекрасна». Художест- 
и для каждого». О работе ме- венный фильм. (СССР — Ита- 
дицинских учреждений ,Каза- лия. 1980 г.). 21.00 — «Время», 
ни. 12.55 — «Город и подрос- 21.35. — «В гостях у клуба 
ток». «О юношеских клубах «Что? Где? Когда?». По страни- 
г. Пензы». Передача 1-я. 13.30 цам передач. 22.50 — Новости,

Те л еви д е ни е
СУББОТА, 8 февраля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.45 — Вы

ступает ансамбль «Яблонька». 
9.00 — «Простые — сложные 
истины». Тележурнал для ро
дителей. ■ 9.30 — «Чудеса без 
чудес». 10.00 — «Здоровье».

22.55 — «Ритмы планеты». Му
зыкальная передача с участи
ем артистов зарубежной эст
рады.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — «Хочу все. знать!» 
Киножурнал. 8.30 — Ритмиче
ская гимнастика. 9.00 — «У т
ренняя почта». 9.30 — «При
косновение». Документальный 
телефильм. 10.00 — Концерт. 
10.20 — «На земле, в небесах 
и на море». 10.50 — Чемпионат 
СССР по баскетболу. Мужчи
ны. «Жальгирис» — «Строи
тель» (Киев). 11.30 — Програм
ма Свердловской студии теле
видения. 12.30 — Международ
ный турнир по борьбе дзюдо. 
13.00 —  «Наследники». 3-я се
рия. 14.05 — «Клуб путешест

венников». 15.05 — Встреча 
школьников с дважды Героя
ми Советского Союза, летчика- 
ми-космонавтами СССР Г. Греч
ко и В. ДжанибекоЕЫМ. 15.50
— Чемпионат мира по фигур
ному катанию на лыжах. 16.20
— Мультфильмы. 16.45 — «М у
зыкальные дома Москвы». 
18.05 — «Победители». 19.30 — 
«Выбираю Антарктиду». Доку
ментальный телефильм. 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!» 
20.20 — Чемпионат СССР по 
легкой атлетике. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Покровскйе во
рота». Художественный теле
фильм. 1-я и 2-я серии.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

еклама

^ н о н с

19.

в  т е а т р а х
ДРАМЫ

8 февраля. «О, Памела!» —

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
8 февраля. «Синяя ворона, 

или Фантастический полет» —
17.

КУКОЛ
8 февраля. «Русская соль» 

— 11. «Самый правдивый» —
9 февраля. «Золотой цыпленок» — и .

Д в о р е ц  зрелищ  
и с п о р т а
8 февраля. «Утро обречен

ного прииска» — 19.
9 февраля. Массовое ката

ние на коньках — 12-16.

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
8 февраля. «Третье поколе*

10-50. 12-40, 14-30, 
16-20. 18-10, 20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
8 февраля, «Невероятные 

приключения итальянцев в

России» _  8-35, 10-30, 12-25.
14-20, 16-15, 18-10, 20-05, 22. 
22. «Зимняя вишня» — 8-40,
10-20, 12, 13-40. 15-20, 17,
18- 40, 20-20. 22.

«О К Т Я Б Р Ь »
8 февраля. «Белые грезы» —

8- 50, 16. «Двойкой обгон» —
12-10. 14. 17-50, 19-40, 21-30.
«Любовью за любовь» — 8-40, 
10-20. 13-40, 15-20, 18-40, 20-20, 
22. «Ради нескольких строчек»
— 12, 17. «Наследница по пря
мой» — 10-30.

«П И О Н Е Р »
8 февраля. Мультсборник 

«Обезьянки и грабители» — 
9, 10-40, 12-20. «Невеста под
земного принца» . - 14, 15-40.
«Завещание профессора Доуэ
лл» — 17-20. 19-20, 21-10.

имени И. Ч Ё Р Н Ы Х
8 февраля. «Большая про

гулка» (две серии) — 9, 11-30, 
14, 16-30, 19, 21-20. «Чингачгук
— Большой Змей» — 9, 10-40, 
12-20, 14, 16. 17-40, 19-20, 21.

«С И Б И Р Я К »
8 февраля. «Черная гора» —

9- 20. «Зимний вечер в Гаграх»
— 11, 12-40, 14-20, 16, 17-40,
19- 20, 21.

Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  
«С И Б К А Б Е Л Ь »

8 февраля. «Сто дней в Па
лермо» — 17, 19, 21.

Д О М  К У Л Ь Т У Р Ы  
Ж Е Л Е ЗН О Д О РО Ж Н И К О В
8 февраля. «Особое мнение»

— 17, 19.

Управление культуры Томского облисполкома 
Томская областная филармония 

11, 12 февраля Концертный зал
СИМФОНИЧЕСКАЯ И КАМЕРНАЯ 

МУЗЫКА XX ВЕКА
I отделение

Равель — Соната для скрипки и фортепьяно, 
и!? « ~  Соната для скрипки с фортепьяно.
ДЖОН кейдж — Пять мелодий для скрипки с фортепь 

яно. ^
Владимир Мартынов

ки и магнитофона.
II отделение
Владимир Мартынов — «Войдите» — композиция для 

скрипки и симфонического оркестра.
Исполнители: лауреат международных и всесоюзных 

конкурсов Татьяна ГРИНДЕНКО (скрипка); лауреат 
международных и всесоюзных конкурсов Вадим САХА- 
РОВ (фортепьяно); Томский симфонический оркестр 

Дирижер — Илмар. ЛАПИНЬШ.
Вступительное слово — Ил1У1ара ЛАПИНЬША.
Начало — в 19 час. 30 мин.

«Весенняя песня» дйя скрип-

Бюро по трудоустройству населения и управление 
«Томскснаб» совместно с областной бухгалтерской шко
лой проводят набор учащихся на одномесячные курсы 
по подготовке материально ответственных лиц для ра
боты кладовщиками в управлении «Томскснаб».

За время учебы ^учащимся выплачивается стипендия 
в размере 70 рублей в месяц. Окончившим курсы и по
ступившим работать кладовщиками предоставляются 
место в общежитии, одноразовое бесплатное питание, 
льготные санаторные или туристические путевки бес
платные путевки в местные дома отдыха.

Доставка, на работу и с работы — служебными авто- 
оусами. Нуждающимся предоставляются ясли-сад (по 
договоренности).

Школа расположена по адресу: г. Томск, пер. Маку- шина, 14. ’ с- J
За справками обращаться по тел. 5-35-60, 4-61-51.

Доводится до сведения организаций и граждан Том
ской области, что служба государственной инспекции 
электросвязи областного производственно - технического 
управления связи принимает ваявки на устранение по
мех приему телевидения и УКВ-ЧМ-вещания в зоне 
уверенного приема телевизионных программ передатчи- 
ков (̂ в радиусе 60-65 км от г, Томска и г. Колпашева, 
19—20 км ОТ телевизионных ретрансляторов, установлен
ных в райцентрах и крупных населенных пунктах) со
юзного и областного радиовещания в ДВ-, СВ- и КВ-диа- 
пазонах, а также помех средствам электросвязи.

Работы по заявкам производятся только при условии 
исправности приемных и антенно-фидерных устройств.

В заявке необходимо указать:
данные заявителя; наименование организации, фами

лию, имя, отчество, адрес, номер телефона (служебный, 
квартирный), путь проезда на автомашине по области;

тип приемного устройства, применяемую антенну;
гфи приеме какой частоты, программы телевидения 

наблюдаются помехи;
время действия помех (днем, ночью, вечером, круглые 

сутки и т. д.);
продолжительность и характер помех;
имеют ли место такие помехи на расположенных вбли

зи радиосредствах, радиоприемниках или телевизорах;
наиболее удобное время для посещения заявителя сот

рудниками государственной инспекции электросвязи в 
период Действия помех.

Служба госинспекции электросвязи ремонт телевизо
ров и радиоприемников, а также антенв не производит.

Заявки принимаются по тел. 5-33-77, а в вечернее вре
мя,' в выходные и праздничные -дни — по тел. 3-16-00 
или письменно по адресу: 634050, г. Томск, ул. Крылова, 
21, ПТУ С, ГИЭ.

Государственная. инспекция электросвязи.

Л е н и н с к и й  райком 
ДОСААФ ОБЪЯВЛЯЕТ НА
БОР на курсы водителей 
категории «А». /

Обращаться по адресу: ул. 
К. Маркса, 39. Тел. 2-61-08.

Коллектив Томского отде
ления института «Энерго- 
сетьпроект» выражает со
болезнование сотруднику 
института Л. И. Мыцык по 
поводу смерти отца инва
лида Великой Отечествен
ной войны

КРАСН0БАЕ6А 
Ивана Дмитриевича.

Коллектив НИИ ав
томатики и электромехани
ки при ТИАСУРе выражает 
глубокое , соболезнование 
сотруднику института кан
дидату наук Э. Г. Завацко- 
му по поводу смерти мате
ри

ЗАВАЦКОИ 
Софьи Густавовны.

Командование, партий
ный н профсоюзный коми
теты военно-медицинского 
факультета при Томском 
медицинском институте вы
ражают глубокое соболез
нование родным и близким 
по поводу смерти ветера
на Великой Отечественной 
войны и труда 

ЛЕХА
Николая Брониславовича.
Гражданская панихида — 

9 февраля.

Коллектив а в т о б а з ы  
треста «Томсксельстрой» 
выражает глубокое собо
лезнование родным и 
близким по поводу смерти 
водителя автобазы 

ЧЕРВЕВА
Владимира Алексеевича.

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ Is
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V

Томское карьероуправле
ние доводит до сведения 
потребителей нерудных ма
териалов, что с 1 марта 1986 
года отпуск по талонам без 
штампа получателя произ
водиться не будет.
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